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•На предоктябрьской аахте

К 'У Р С О М  
Y C K O R E H И Я

Праздник в бригаде
•ФОТОРЕПОРТАЖ

Синевато поблескивают готовые 
проточенные статоры будущих 
электромоторов. Отсюда начина
ется сборочный конвейер, кото
рый обслуживает бригада В. Н.
Ивашова. Проточка статора —  
начальная операция, а потом ре. 
бята выполнят запрессовку, уста
новят коробку вывода проводов, 
щиты, а когда будут поставлены 
вентиляторы и кожухи, готовые 
электромоторы отправят на испы
тательную станцию, что нахо
дится здесь же. С!ам Владимир 
Ивашов, Сергей Жарков, Анато
лий Блинов, Василий Кинозеров 
гарантируют высокое качество ра
боты. Они— костяк бригады, вме
сте работают уже 7, лет.

...На этот раз рабочее место 
Анатолия Блинова занял молодой 
парень Виктор Евсеев. На кон
вейере идет сборка такого двига
теля, которому не нужна опера, 
ция, выполняемая Виктором, и 
парень решил не терять время —  
потренироваться на установке ко
робки вывода проводов. Анатолий 
тут же, рядом, помогает молодо
му. Сам он, как и все старшие 
товарищи, может встать на лю- 
бую операцию. Дается опыт с 
годами. На этом конвейере соби
рают моторы для сельского хо- 
.зяйства, редукторные (самые тру
доемкие) моторы с особым уп
лотнением для шахтных вентиля
торов и другие. И все их надо 
знать. За время работы в цехе у

Анатолия было много учеников. 
Некоторые из них —  Леонид Кли- 
ментенко, Дмитрий Дрефь.ев— ста
ли квалифицированными слеса
рями-сборщиками и работают тут 
же, в третьем цехе.

—  Мы ваяли под особый конт
роль качество, —  говорит брига
дир В. И. Ивашов. —  Резервы для 
этого есть на каждом шагу. Вот 
лишь один пример. Статор очень 
легко повреждается механически, 
а его возят «навалом», россыпью. 
Да еще шесть раз перекладывают 
с места на место, пока он получит 
механическую оболочку, предо- 
храняюхцую его от повреждений. 
Бригада предлагает изготовить 
специальные технологические 
контейнеры. Это на 20— 30 про
центов облегчит труд и гаранти
рует более высокое качество элек
тромоторов.

К большому празднику Совет
ской власти бригада приготовила 
трудовой подарок. Ее сменный 
график— 303 мотора. В минувший 
понедельник у нее на счету было 
больше шести с половиной тысяч. 
Так что в последние дни месяца 
она выдает продукцию сверх ме
сячного плана.

НА СНИМКАХ: На сборочном 
конвейере рабочие места слесарей 
Анатолия Блинова и Василия Ки. 
ноэерова рядом; бригадир В. Н. 
Ивашов.

п. к олотовк и н .
Фото А. Васильева.

Программа «Молоко»

Обюательетва 
выполняются
План двух с половиной 

лет пятилетки —  к 70- 
летию Великого Октября. 
Такие обязательства при
няла на своем рабочем 
собрании бригада С. И. 
Шамонаева из столярного 
цеха Асиновского ком
бината производственных 
предприятий треста
«Томлесстрой».

Применяя передовые 
приемы труда, коллектив 
плотников добился в 
этом году хороших ре
зультатов. Задание года 
выполнили к Дню строи
теля, со значительным 
опережением графика
трудятся передовики и 
сегодня.

Н. ВЕТРОВ.
г. АСИНО.

На линейку 
готовности

Механизаторы Новокус
ковского отделения совхо
за «Комсомолец» обяза
лись закончить ремонт 
зерноуборочных комбай
нов до 7 ноября. Сразу 
после окончания убороч
ных работ здесь началась 
ремонтная страда, каж
дый комбайнер ремонти
ровал свою машину и по
могал товарищам. Договор 
о коллективном подряде, 
заключенный между мех- 
бригадами и администра
цией совхоза, предусмат- 
.ривает и восстановление, 
сельхозтехники. Оплата 
труда механизаторов бу
дет проводиться не после 
окончания осеннего комп
лекса сельхозработ, а в 
конце года.

Коллектив ремонтирует 
технику даже с опереже
нием намеченного графи
ка. На линейке готовно
сти стоят практически асе 
зерновые комбайны, за 
исключением трех. Они 
тоже подготовлены, но 
пока в совхозе нет нуж
ных запчастей. Как толь
ко их получат, весь ком
байновый парк отделения 
будет подготовлен уже к 
страде будущего года.

В. АЛЕКСАНДРОВ.

НЙШ ЗЙВТРШИЕГО ЛИЯ
Беседа с начальником Томского плем- 

объединения В. С. Проскурней на Турунта- 
евской ферме совхоза «Победа».

Н АШ РАЗГОВОР на
чался не совсем обыч
но. Первый вопрос за

дал не корреспондент, как 
водится, а сам интервьюи
руемый. В автобусе по до
роге в Турунтаево Виктор 
Семенович спросил:

—  Скажите откровенно, 
вы часто пишете о телятни
цах; осеменаторах, зоотех
никах по племенному делу, 
селекционерах— в общем, о 
людях, занимающихся вос
производством стада, об
разно говоря, «кующих» мо
локо будущего?

—  Приходится. Но гораз
до реже, чем о людях, полу
чающих молоко сегодняш
нее. Доярках, скотниках, 
зоотехниках...

—  Вот-вот. Может быть, в 
этом и заключена наша об
щая главная ошибка. Спе
циалисты на местах, цели
ком и полностью отдаваясь 
решению текущих проблем, 
мало занимаются работой на 
перспективу. Будучи на 
фермских «днях животново
да», вы часто видели там те
лятниц?.. И я редко встре
чал их на рабочих собрани
ях. У  телятниц иной режим 
работы, а время проведения 
«дня животновода», как пра
вило, подстраивается под рас
порядок дня доярок. Руково
дители хозяйств зачастую 
еще совершают и такую 
ошибку: стремятся в первую 
очередь укомплектовать на
дежными кадрами цех про
изводства молока, а на выра
щивание молодняка ставят 
далеко не самых лучших 
животноводов. А ведь глав, 
ное —  вырастить хорошую 
телку и сделать из нее вы
сокоудойную корову. Полу

чается, что сила управления 
молочной отраслью распре
деляется неравномерно сре
ди работников разных про- 
^ссий. Одни находятся под 
пристальным контролем, 
другие —  сами ce<te хозяева.

—  Виктор Семенович, »  
ведь в нынешних условиях, 
когда рязработава и реали
зуется программа «Молоко», 
повсеместно создается высо
копродуктивное дойное ста
до, эти просчеты могут сы
грать роковую роль —  све
сти па нет усилия зоотехни
ков по племделу...

—  Совершенно верно. Для 
этого мы и проводим ны
нешний семинар районных 
специалистов племслужбы. 
Чтобы научиться полнее ис
пользовать накопленный ге
нетический потенциал мо
лочного скота.

—  А почему именно сов
хоз «Победа» выбран местом 
его проведения?

—  На Турунтаевской и 
Спасояйской фермах одни
ми из первых в области на
чали эксперимент по меж
породному скрещиванию 
симментальского скота с 
черно-пестрым и голштин
ским. В короткое время спе
циалисты хозяйства пере
строили свою работу. Экспе
римент по улучшению по
родности коров здесь сопро
вождался поисками новых 
форм выращивания молод
няка. В «Победе» раньше 
других стали внедрять хо
лодный метод выращивания 
т^лят, стали строить про
стые, но э(|х|}ективные 
скотные дворы с содержа
нием молодняка на глубо
кой подстилке. И результат; 
если в 1979 году, до начала

экспорИмента, продуктив
ность дойного стада в сов
хозе была немногим боль
ше 2.400 килограммов, то 
ньгаче здесь планируют по
лучить 3.270.

Эти проблемы как раз и 
были в центра внимания уча- 
стнинов семинара. Спациали- 
етоа племенной службы эаин- 
тересовали выступления глав
ного зоотахнина совхоза 
«Победа» А. Д. Цайтлара и зоо- 
техника-саланционара А. И. 
Сндарова. Особенно много воп
росов было задано им по опла
та труда телятниц.

—  Это одна из острейших 
проблем сегодня, —  ком
ментирует В. С. Проскурия. 
—  Если с материальным по
ощрением доярок и скотни
ков на большинстве ферм 
более или менее ясно, то оп
лата труда телятниц во 
многих хозяйствах оставля
ет желать лучшего. ■ Как с 
помощью рубля добиться 
стопроцентной сохранности 
телят? Как заинтересовать 
животноводов в выращива
нии нового поколения коров, 
более продуктивного, чем 
предыдущее? В «Победе» 
над этим работают. Напри
мер, заслуживает внима
ния такой опыт стимулиро
вания: телятница при 100- 
процентной сохранности мо
лодняка получает дополни
тельную премию —  4 рубля 
за каждого теленка. Допу
стим, у нее в группе 50 го
лов, и, если будет хоть один 
случай падежа, она сразу 
же теряет в заработке 200 
рублей. Здешние специалис
ты рассказали такой слу
чай. Как-то зимой теля
там стало тесно в одной 
клетке, возникла опасность 
падежа, так работница при
вела на ферму вечером 
своего мужа, и он отгородю! 
еще одну клетку у стены. 
Это и есть настоящая заин
тересованность в результа
тах своего труда.

—  Заметьте, во всех этих 
конструкциях нет ничего

сложного, —  Виктор Семе
нович показывает на клетки 
для холодного выращивания 
телят, нетельные дворы.—  
Во дворах молодняк содер
жится беспривязно, живот
ные могут свободно выхо
дить на свежий воздух в 
загоны, имеют постоянный 
доступ к воде и корму. Все 
сделано по-крестьянски про
сто, но надежно. Да и те
лятницам легче ухаживать 
за молодняком при таком 
спосо15е содержания. А 
среднесуточные привесы 
здесь впечатляющие —  600 
—  700 граммов с начала го
да.

—  В разговорах с зоотех
никами все чаще прихо
дится слышать такое выра
жение: «Работа ферм в пле
менном режиме». Специа
листы понимают, что это—  
раздельное выращивание с 
рождения бычков и телочек, 
увеличение нормы выпойки 
молока высокопродуктив
ным телкам и обязатель
ный пропуск их в конечном 
итоге через контрольно-се
лекционный двор. На Ту
рунтаевской ферме это все 
делается, следует ли из это
го, что ферма работает в 
племенном режиме?

—  Мне вообще не нра
вится это выражение. Оно 
создает путаницу. Есть пле
менные фермы, и есть мо
лочнотоварные. У  них со
вершенно разные задачи. 
Одни выращивают и по
ставляют племенной молод
няк для хозяйств, другие 
производят молоко. Конечно, 
это огромный плюс специа
листам молочнотоварных 
ферм, что они стали зани
маться селекционной рабо
той. . Но это вовсе не озна
чает, что их фермы пере
шли в разряд племенных. В 
области пока два племен
ных совхоза —  «Инкинский»

и «Заварзиио», но уже в 
этой пятилетке к ним при
бавятся еще два хозяйства 
~  ОПХ Нарымской ГСС и 
совхоз «Меженйновский»,

А те три пункта, которые 
вы назвали, —  это обычные 
требования технологии вы
ращивания высокопродук
тивного молодняка. Другое 
дело, что не везде еще они 
выполняются. Конечно, надо 
с самого рождения отдельно 
выращиве1ть телочек и быч
ков. Уже в первые недели 
жизни должна быть разни
ца в кормлении разнополого 
молодняка. Телкам надо вы
паивать больше молока, 
бычкам— меньше. Например, 
в «Победе» на выращивание 
бычка уходит 200 кило
граммов молока, телки —  
280. Но и это не все. На 
центральной ферме НГСС 
телкам выпаивают 360 ки
лограммов, и продуктив
ность первотелок там выше 
3.000 килограммов молока. 
Эта мера, на мой взгляд, 
оправдана. Затраты окупа
ются ростом продуктивно
сти. В то же время есть 
обратные примеры. Ради 
повышения Товарности мо
лока в некоторых хозяйст
вах, наоборот, снижают 
нормы выпойки телкам. В 
отдельных совхозах Аси
новского района установили 
вообще мизерную норму —  
180 килограммов. Такая 
«экономия» к добру не при
водит. Да, сегодня реализа
ция возрастет, но завтра-то 
не будет роста продуктив
ности. Это все равно что 
рубить сук, на котором си
дишь.

Бывает еще, что для ус
корения обохюта стада осе
меняют телок, не набрав
ших нужного веса. О том, 
какие это дает плачевные 
результаты, в совхозе «По
беда» убедились на собст
венном опыте. Три года на
зад первотелки здесь дава
ли больше 3.000 килограм
мов молока. После выделе
ния Подломского и Халде- 
евюкого отделений в совхоз 
«Дружба», на Турунтаев- 

(Окоячание на 3-й отр.)

Комсомольцы и 

молодежь! Смело, 

активно, по-нова

торски включайтесь 

в решение задач 

ускорения!

XX съезду ВЛКСМ 

—достойную встре

чу!

(И з Призывов ЦК КПСС к 
69-й годовщине Великого 
Октября).

С  днем рождения, 
к о м с о м о л !

Многие материалы сегодняшнего н̂омера газеты посвя
щены этому событию. Но речь пойдет не только м не 
столько об успехах. Разговор прежде всего о проблемах, 
стоящих церед коммунистическим союзом молодежи.

Итак, читайте в номере.
«Будущее не придет само, если не примем мер». Мно

гим знакомы эти слова Владимира Маяковского. А сего
дня они звучат по-прежнему злободневно. О том, какие 
меры принимают комсомольцы Томской области, о том, 
что еще надо сделать, чтобы приблизить будущее, рас
скажет вторая страница.
. «Что бы ты сказал съезду?» .—  такой вопрос журнали
сты задавали самым разным людям. Рабочему, студенту, 
научному и комсомольскому работнику, учителю. Задаем 
и вам, наши читатели.

На этой же странице вы сможете узнать о вкладе ком
сомола в выполнение программы «Молоко», об участии в 
строительстве второго в области города нефтяников, о се
годняшнем дне молодежных жилых комплексов.

А на четвертой странице вы сможете прочитать об уча
стниках конного агитперехода по селам Томской области, 
о новой работе молодежного коллектива театра кукол.

С УББОТНИК? —  
переспросил глав
ный ииж е н е р 

треста «Томскжилстрой* 
Александр Иванович Того- 
ЛИН. —  Добровольцы к нам 
сегодня, конечно, пришли. 
Но в целом —  у нас обыч> 
ный рабочий день. Трудим
ся как всегда и как всегда 
готовим фронт работ на 
завтра.

Да, ударная комсомоль
ская стройка —  сооружение 
концертного зала на 1,000 
мест— живет по особому, то
же ударному графику. Ра. 
боты не прекращаются и в 
выходные дни.

Все огромное пространст
во зрительного зала сверху 
донизу, вдоль и поперек ус
тавлено строительными ле
сами. Идет сложная работа 
—  отделка помещения, уста
новка конструкций сцены.. 
Брызжет искрами сварка 
—  в стены зала вмонтиру. 
ются вентиляционные ре
шетки. Вентиляция здесь 
особенная —  через нее теп
лый воздух будет обогре
вать артистов и зрителей.

И отделка зала сложна 
прежде всего своей новиз
ной. Такого оформления 
стен и потолка нет ни в од. 
ном здании Томска. И сте
ны, и потолок украшены 
рельефным ' орнаментом. 
Трест «Оргтехстрой» разра-

Стройка не знает
в ы х о д н ы х

ботал применение гипсовых 
плит, из которых и состав
ляется этот орнамент. Про
думали сплошной рисунок 
на всю огромную площадь, 
и сейчас звено Владимира 
Афанасьева с участием ин
женера Владимира Егорови
ча Гептинга оформляет зри
тельный зал.

Ведутся работы на благо
устройстве территории, а не 
так давно строители убрали 
ограждения со стороны 
площади Ленина. Сюда вы
ходит главный вход в кон
цертный зал. Да-да, через 
реку Ушайку перекинут пе
шеходный мост, по которо
му мы с вами вскоре смо
жем... Вот только когда?

—  В декабре будем сда
вать объект в эксплуата
цию, —  объясняет Алек
сандр Иванович.

Заканчивается еще одна 
большая стройка. Осталось 
всего два месяца.

Каждый день около трех

сот человек трудятся на 
концертном зале. До недав
него времени работали с 
«продлёнкой», а. сейчас ор
ганизованы две полноценные ' 
смены.

А теперь —  несколько не
лестных слов. О том, как 
на фоне самоотверженного 
труда строителей выглядит 
комсомольская помощь в 
день субботника.

С утра, под командой ин
структора ответного штаба 
студенческих строительных 
отрядов Виктора Колеснико
ва пришло пятьдесят добро
вольцев —  студентов инже
нерно - строительного ин
ститута. Численность, если 
брать во внимание, что 
пришли будущие строители, 
—  более чем достаточная. 
Но ребятам предложили 
выполнять работы по бла
гоустройству. Как и всем 
другим привлеченным. А 
они— пусть будущие, но все-

таки специалисты. Тут на- 
прашиваются претензии в 
адрес треста, но... добро
вольцы трудились только до 
обеда. Потом разошлись, а 
строители продолжали ра
ботать, приближать объ
ект к сдаче. Кстати,  
даже среди руководите
лей стройки не все знали, 
что в день субботника, по. 
священного дню рождения 
комсомола, им помогают не 
просто привлеченные, а дей
ствительно члены союза мо
лодежи.

Сказано это все не в ад
рес самих ребят, которые в 
свое свободное время все- 
таки пришли на стройку, 
чтобы потрудиться. Скорее 
— в адрес организаторов суб
ботника. Кроме праздника 
труда, строители ждут от 
комсомольцев и трудового 
вклада. Серьезного. Комсо
мольского.

С. ВАЛАШЕВ.
Рис.\ М. Нестерова.

Проверяем выполнение обязательств

и НИКАКОЙ УВЕРЕННОСТИ
НИ у руководителейг ни у рабочих в том, что данное слово 
сдержать удастся

Метчики и плашки —  такова продукция 
цеха резьбонарезного производства Том
ского завода режущих инструментов. Бу
дет ля их изготовлено столько, сколько на
мечено по плану? Вопрос неслучаен. Пока 
цех. идет е отставанием: план девяти меся
цев выполнен лишь на 96 процентов. По 
договорным поставкам разница еще боль
ше. За разъяснениями обратимся к на
чальнику этого цеха И. В. ШАРАНДЕ:

—  Нет никакой надежды, что к концу 
года коллектив цеха выполнит обязатель
ства. Отставание ликвидировать практиче
ски невозможно: универсальный участок,
где изготавливаем машинно-ручные метчи
ки, задолжал продукции в объеме месяч
ного задания.

Можно назвать несколько причин, но 
основная —  неудовлетворительное техни
ческое состояние оборудования. Особенно 
подводят нас круглошлифовальные и 
резьбошлифовальные станки. В этом году 
изменились требования по ГОСТу —  повы
сить точность изготовления инструмента 
потребовалось сразу вдвое. Работать стало 
намного сложнее. Станки-то старые, пошел 
брак...

Многие квалифицированные рабочие 
ушли, потому что резко упали заработки 
(оплата труда на участке— сдельно-преми
альная). Коллектив отказался работать на 
единый наряд: безуспешная борьба за ко

нечный результат потеряла смысл. Адми
нистрация решила: оставшиеся три меся
ца каждому будут платить по отдельному 
наряду.

Как следствие —  ухудшился психологи
ческий климат в коллективе, много недо. 
вольных такой работой. В этом году состав 
бригады универсального участка сменился 
на 60 процентов. Принимаем новых людей, 
обучаем, а они не держатся на этом ме
сте...

Еще в прошлом году ходивший постоян
но в лидерах соревнования цех нынче 
плетется в хвосте. Бригада универсального 
участка, два года подряд признававшаяся 
и на заводе, и в министерстве лучшей, 
нынче срывает обязательства...

Почему же это случилось? Ведь знали, 
заранее знали (и это подчеркивает начала, 
ник цеха), что будут переходить на работу 
по новым ГОСТам. Обращались в техниче
ские службы завода? Вопрос о несоответ
ствии оборудования жестким требованиям 
стандарта решался на уровне директора 
завода Л. Д. Будницкого, главного техноло
га В. П. Кузнецова? Да, обращались. Да, 
решался. А где же решение?

До конца года еще более двух месяцев. 
Может быть, партком дважды орденонос
ного предприятия поможет преодолеть 
упаднические настроения начальника цеха, 
да и всего коллектива, руководимого им?

Новости НТП

в УНПК «Кибернетика» 
разработан комплекс техни
ческих и программных
средств обработки и графи
ческого отображения ин
формации «Эталон-1». Он 
предназначен для создания 
автоматизированного рабо-

« Э Т А Л О Н - 1 »
чего места руководителя ор
ганизации. Наглядное ото
бражение информации в ви
де цветных таблиц, диа
грамм и графиков, ' дистан
ционный сбор данных —  
все это входит в функции 
системы. Область примене
ния комплекса определяется

объемом задач реального 
времени, реализующих об
работку и графическое ото
бражение информации на 
экране монитора.

Авторы новинки —  со. 
трудники отдела РВУ В. П. 
Комагоров, В. И. Аникин, 
А. В. Моргунов и другие.
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БУДУЩЕЕ НЕ ПРИДЕТ
Прав был великий революционный поэт, 

произнесший эти чеканные строки. Н- вся 
история Всесоюзного Ленинского Коммуни
стического Союза Молодежи— лучшее то
му свидетельство. За свои 68 лет комсомол 
всегда был на гребне вр̂ емеяи, там, где ре. 
шалась судьба Отечества, где претворя
лись в жизнь грандиозные планы партии.

Сегодня перед нами —  новые задачи, но
вые вершины. Ускорение социально-эконо

мического развития страны стало кровным 
делом коммунистов, всего советского наро
да, делом Ленинского комсомола. Творче
ский поиск молодых, их энергия, инициа
тивность, упорство —  словом, все то, чем 
славен комсомол, . необходимо на этом 
трудном пути.

Наш рассказ сегодня —  о молодых томи
чах, гртовящихся ударным трудом встре
тить XX. съезд ВЛКСМ.

I

Север. Людн. Нефть

к е д р о в ы й

ПРИНИИАЕТ Э С Т А Ф Е Т У
с начальником штаба ЦК ВЛКСМ Всесоюзной уда11иой 

комсомольской стройки Пудинского нефтяного района н 
города Кедрового Сергеем МИХАЛЬЦОВЫМ беседует ваш 
корреспондент Ю. Молодцов.

в

В

—  Кедровый, как ян 
есть, —  младший брат 
Стрежейого, Поэтому, 
Сергей, я думаю, будет 
оправданно, если наш се* 
годияшний разговор об 
ударной стройке, путях 
ее становления мы пост
роим на параллелях. Бе
зусловно, jecTb много та
кого, что следует пере
нять из опыта комсо
мольского шефства над 
строительством первенца 
томской нефти. Но есть 
ведь и откровенные ошиб
ки, которые нельзя пов
торять.

Помнится, около двух 
десятков дрт назад мы, 
журналисты, писали о 
том, как стойко перво
проходцы переносили в 
Стрежевом тяготы быта. 
Под кроватями в палат
ках снег толщиной в ла
донь, а им все нипочем—  
счастливая улыбка в пол- 
лица. Короче, роман
тизация неустроенности 
вместо того, чтобы бить 
по этому поводу тревогу.

—  Если бы взглянуть с 
этой точки зрения на Кед  ̂
ровый, то можно с полной 
уверенностью сказать, что с 
самого начала строительст
ва решению социальной 
программы уделяется перво
степенное внимание. В со
знании хозяйственных руко
водителей произошел пере
лом: нельзя добиться высо
ких результатов в произ
водстве при минимуме забо
ты о людях. Человеческий 
фактор не активизируешь 
только лозунгами и призы
вами.

Поэтому не случайно ря
дом с панельным домом, как 
говорится, ступня в ступню, 
было начато в Кедровом со
оружение современного 
детского сада с бассейном, а 
также столовой, клуба. Нет 
еще и тысячи жителей, а 
уже полным ходом ведется 
строительство школы на 
1.568 мест. Этим простым 
перечислением я хочу ска
зать, что вопросы соцкульт
быта с традиционно второго 
плана, как это было прежде, 
перешли на первый. Это, ко
нечно, хорошо, ко отнюдь не 
значит, что гфоблем не су
ществует. Их больше чем 
достаточно. Возведение того 
же детского сада, клуба за
тягивается, с одной стороны, 
из-за нехватки материалов, 
а с другой —  из-за неорга
низованности строителей. 
Поэтому-то и важно сейчас 
сосредоточить усилия и за
казчика, и генерального под.

рядчика на решении этих 
«больных» вопросов.

— Когда мы говорим о 
Строжаэом, то нопромонно 
вспоминаем о том, что состав
ляло гордость областной ном- 
сомольсной организации — 
иомсомольсио - молодаж н ов  
строительное управланиа М 1, 
его передовые бригады. Об
разцы ударного труда пона- 
зывали номсомольсно-моло- 
дажныа ноллантнвы в бурении 
и нефтедобыче. Стражавчана 
достойно продстаВляли нашу 
область на съездах ВЛКСМ. А 
что жо Кедровы Й7 Может быть, 
здась молодежь иной заивве- 
нн7 Проводя ату параллель, 
имею в виду прежде всего то, 
что а Кадровом нот поив ни 
одной номсомольсио-мелодож- 
ной бригады. Да и члены двух 
ударных номсомольских строн- 
тальных отрядов «Стахановец» 
и имени M VII съезда КПСС 
как-то растворились в общей 
масса молодых строитолой...

—  Вы говорите о, Стреже
вом начала семидесятых. То 
есть ему в то время было 
5— 7 лет. Наша ударная 
стройка только еще начина
ет свой отсчет, естественно, 
будем использовать богатый 
опыт предшественников, де
лать все, чтобы до предела со
кратить адаптационный пе
риод...

— и всо-таки, Сергей, на
блюдая за размеренной жи
знью Кедрового, невольно ис- 
пытЫЪаош1̂  чувство носталь
гии по той одержимости духа, 
которая всегда была присуща 
ударным комсомольским. Кед
ровый, извини, пока — город 
молодых «стариков»...

—  Согласен, иждивенче
ские настроения здесь на
блюдаются. Самое первое 
впечатление, когда я при
ехал в Кедровый в ранге 
начальника штаба ЦК 
ВЛКСМ, —  это то, что здесь 
совершенно не использова
лись большие потенциаль
ные возможности. Во-пер
вых, нет активного комсо
мольского влияния на ход 
строительства Пудинского 
нефтедобывающего района. 
Комсомольские организации 
на предприятиях малочис
ленны и безынициативны. 
Во-вторых, и сами руково
дители предприятий мало 
занимались комсомольцами. 
Думаю, это как раз и есть 
одна из причин того, что 
«затерялись а толпе» бойцы 
двух отрядов.

Одной из основных задач, 
решением которых с самого 
начала занялся штаб, яв
ляется создание крепких 
боевых комсомольских ор
ганизаций на всех участках 
строительства города и осво
ения месторождения, разви
тие социалистического со
ревнования молодежи. И в 
этом направлении сделан

шаг. С большим понимани
ем к укреплению рядов пер
вичных комсомольских ор
ганизаций относятся руко
водители НГДУ «Лугинецк- 
нефть», Пудинского управ
ления технологического 
транспорта. Совсем недав-. 
но комсомольские организа
ции НГДУ и ПМК возгла- 
вили Валерий Шамли и 
Ирина Киселева, но уже 
вплотную подошли к созда
нию комсомольско-молодеж
ных бригад.

Постепенно создается ак- 
тив. Уже сейчас штаб может 
положиться на Сергея Шу
това, Татьяну Шитникову, 
Михаила Мустафаева, Наде
жду Кудрину, Ефима и Ок
сану Папандополо и других. 
Надежной опорой штаба 
стали молодые специали
сты. Мы понимаем, что 
главный путь активизации 
комсомольцев и молодежи—  
их участие в конкретных 
делах. Комсомол Кедрового, 
например, взял шефство над 
строительством клуба. Здесь 
уже прошли два массовых 
воскресника.

— Помнится, совсем недав
но, Сергей, вы собрали номсо- 
мольцав, взяли под мышки 
ручные пилы (хотя бензопила
ми было бы куда сподручнее) 
и отправились готовить лес. Я 
понимаю, личный пример не
обходим, но оправдана ли ру
тина? Не проще и не престиж
нее ли для штаба поднять на 
одном из его заседаний воп
рос об обеспечении клуба пи
ломатериалами, скажем, е 
присутствии руководителей 
ПМК-156 и членов объединен
ного парткома?

—  В том, что личный при
мер необходим, меня никто 
не переубедит. Чтобы побе
дить затишье в комсомоль
ской работе, следует исполь
зовать малейшую возмож
ность привлечения молоде
жи к конкретным делам. 
Что же касается этого слу
чая с лесом, то начальник 
ПМК-156 В. И. Хлебников 
откровенно поставил нам 
подножку: припасенные
комсомольцами для строи
тельства клуба пиломатери
алы были отправлены на 
другой объект. Это, конечно, 
никуда не годится. Факт, 
который нуждается и в пар
тийной оценке. В отношении 
подъема авторитета штаба 
трудно что-либо возразить. 
Нам, действительно, следует

, найти пути активного влия
ния на хозяйственников. 
Думаю, что соревнование 
комсомольцев и молодежи 
Кедрового по достойной 
встрече XX съезда ВЛКСМ 
явится не только серьезным 
экзаменом на зрелость, ной 
значительным шагом впе
ред в решении задач, сто
ящих перед ударной комсо.. 
мольской стройкой.

1 0 0 .  0 0 0
Среди них —  75.000 членов 

ВЛКСМ. Часть трудилась на 
своих рабочих местах, дру
гие работали на благоуст
ройстве, на подготовке поме
щений к зиме. Студенты 
ТПИ трудились на межву
зовском доме и Доме нефти. 
Студенты ТГУ —  на заводе

ЮНОШЕЙ И ДЕВУШЕК ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ В ОБЛА
СТНОМ КОМСОМОЛЬСКО-МОЛОДЕЖНОМ СУББОТНИ
КЕ, ПОСВЯЩЕННОМ ДНЮ РОЖДЕНИЯ КОМСОМОЛА

ПРАЗДНИЧНЫЙ
ТЕЛЕТАЙП

• ВЕРХНЕКЕТ с к и Й 
РАЙОН. Комсомолы'ко 
.молодежный транспорт
ный комплекс Н. С. Ба
яндина из Сайгинского 
леспромхоза встречает 
День рождения комсо
мольской организации 
так; коллектив успешно 
справился с планом по 
вывозке и погрузке леса 
за девять месяцев этого 
года. Перевыполнение со
ставило 140 процентов, 
экономия —  9,2 тысячи 
рублей. Транспортному 
комплексу Н. С. Баянди
на (групкомсорг В. А. Му- 
лык) за работу в период 
предсъездовской вахты 
было присвоено имя 
XXVII съезда КПСС. 
Групкомсорг был награж
ден знаком ЦК ВЛКСМ 
«Молодой гвардеец пяти
летки»,

•  А Л Е К С А Н Д Р О В 
СКИЙ РАЙОН. Уже в
полтора раза перевыпол
нил свои социалистиче
ские обязательства кол
лектив НГДУ «Васюган- 
нефть». Сейчас ■ на его 
счету более 30 тысяч 
тонн сырья, добытого 
сверх плана за год. Сре
ди промыслов управле
ния ударно работает и 
сейчас впереди —  комсо- 
мольско - молодежный 
коллектив промысла Hi 2 
(начальник В. П. Коста
рев). Комсомольцы про
мысла № 2 взяли на себя 
повышенные социалисти
ческие обязательства; с 
начала сентября и до дня 
открытия XX съезда 
ВЛКСМ, добыть 60 тысяч 
тонн нефти сверх плана.

•  КОЖБВНИКОВСКИЙ 
РАЙОН. Комсомольская 
организация совхоза им. 
XXI сд.езда КПСС за пе
риод весенне-осеннего 
комплекса сельхозработ 
была признана . победи
тельницей социалистиче
ского соревнования среди 
комсомольских коллекти
вов района.

Комсомольско-молодеж
ное звено совхоза Р. Гох- 
вая заняло первое место 
в районе на весновспаш
ке. Средняя дневная вы
работка у звена в этот 
период составляла 178 
процентов. Хорошо по
трудилась на уборке уро
жая комсомольская груп
па А. Байгулова (груп
комсорг А. Дорникова). 
Средний намолот по зве
ну был 4.200 центнеров.

•  КОЛПАШЕВСКИЙ 
РАЙОН. 24 октября в 
районном центре цоетоял- 
ся митинг, посвященный 
Дню рождения комсо
мольской организации. 
Учащиеся школ города 
пришли на стадион, на 
котором звучали стихи и 
пески о труде, мире, ком
сомоле. После митинга 
комсомольцы возложили 
гирлянды и цветы к па
мятнику В. И. Ленину и 
монументу Славы земля, 
кам-колпашевцам, пав
шим в годы Великой 
Отечественной войны. А 
сегодня в Колпашеве со
стоится еще одно собы
тие: 120 учащимся торже
ственно вручат комсо
мольские билеты в город
ском краеведческом му
зее.

Ч Т О  в ы  т ы  С К А З А Л  С Ъ Е З Д У ?

Комсомольский съезд со. 
зывается через год после 
съезда Коммунистической 
партии. За это время союз 
молодежи вырабатывал про
грамму действий, определял 
основные направления ра. 
боты, бремя сжато, потому 
что насыщена событиями, 
потому что перестройка в 
комсомоле необходима.

Проблемы, о которых пой
дет речь на XX съезде 
ВЛКСМ, обсуждаются уже 
сегодня. И мы попросили са
мых разных людей расска
зать о тех проблемах, кото
рые они могли бы предста
вить на обсуждение съезда.

Конечно, мы це смогли 
охватить все. Но пусть каж
дый подумает о том, что бы 
он сам мог сказать съезду.

В ним ательнее н с тр о ж е !
Наталья ШМЕЛЕВА,

машинист компрессорной установки Томского нефте- 
химического комбината

Считаю неправильным то, что в союз молодежи при
нимают с четырнадцати лет. Нет в этом возрасте у чело
века каких-то устоявшихся взглядов, твердых принци
пов. Не отсюда ли начинается та самая комсомольская 
пассивность, о которой мы столько говорим? Где уж тут 
вести за собой несоюзную молодежь, когда и самих-то 
комсомольцев сорганизовать трудно. А к этому уже при
выкли, как к само собой разумеющемуся.

И принимать нужно не всех желающих, если они по
дали заявление и подзубрили Устав. Нужен, очень нужен 
комсомолу кандидатский стаж для желающих стать чле
нами союза. Пусть полгода, но надо дать кандидату на 
•что время общественное поручение и при приеме внима
тельно поинтересоваться, как он его выполнил, То есть 
не только проверять работоспособность, но и сразу 
дать понять, что комсомольцем может быть только тот, 
кто участвует в нашей общей работе.

И о внимательности друг к другу. Уж очень формально 
ведется у нас соревнование комсомольско-молодежных 
коллективов, Вроде бы итоги подводят аж по 27 пунктам, 
но что значит— провели три культурно-массовых меро
приятия... Может быть, за этой цифрой стоит такое ин
тересное дело, которое заинтересовало бы и нашу брига
ду, и многие другие...

Больше самостоятельности
Александр КРИВОРУЧКО, щ  

первый секретарь Томского райкома ВЛКСМ
О перестройке в комсомоле больше говорится и 

меньше делается. Еще не изжиты и бюрократизм, и фор. 
мализм. Невероятно, что нам приходится бороться с эти
ми негативными явлениями в молодежной политической 
организации, которая по сути своей должна быть объеди
нением инициативных энтузиастов. Но это факт. Не ус
пев состариться физически, мы умудрились во многом 
одряхлеть душой.

25 инструкций надежно предохраняют нас от всякого

проявления инициативы. 300 направлений шефства ком
сомола заранее предопределили всю нашу работу на дол- 
гие-долгие лета. Возьмем, к примеру, операцию «Тара». 
Ну какой смысл сельским комсомольцам сосредоточи
вать на ней главные усилия? Для городских организаций 
ВЛКСМ это, может быть, и нужное дело, а для нас? Уж 
наверняка программа «Молоко» должна быть предпочти
тельнее. И, тем не менее, вышестоящие организации тре
буют и нашего участия в этой операции. Или «Корнепло
ды». Как комсомол шефствует над ними? В уборочную—  
аврал! Школьники, учащиеся ПТУ бросают свою учебу и 
месяц дергают турнепс и брюкву. Создавать комсомоль
ские звенья по выращиванию корнеплодов —  дело коми
тетов ВЛКСМ. Мобилизовывать старшеклассников на 
ручную уборку урожая в конце двадцатого века —  со
мнительное мероприятие.

Пора бы решить вощюс и с привлеченными средства
ми, Мы до сих пор не можем купить на деньги, зарабо
танные комсомольцами на субботниках, ни лыжи для за
нятий спортом, ни аппаратуру дЛя дискотек, ни даже чай.

Несколько неконкретных слов
Марина БОРИСОВА, 

студентка Томского госуниверситета
Юноши и девушки, достигшие 14 лет, только за редким 

исключением не становятся комсомольцами. Вопрос о 
престижности комсомола— не праздный: ведь количество 
не предопределяет качество. Сейчас люди, достигшие зо 
лет и старше, очень любят поговорить о нашем .поколе- 
НИИ как о поколении великовозрастных инфантов и ди-
Л 60Г8>*НТОВ •

Проблема назрела, и ее видно невооруженным глазом. 
Так вот, дорогие делегаты, я хочу выступить в защиту 
нашего поколения в период, когда грехи наших отцов 
прикрывались цветистыми фразами. А заблудшие дети в 
это время привыкли жить двойной жизнью: делать одно, 
вернее, ничего не делать и прикрывать пустоту формаль
ными отчетами, красивыми чернильными галочками и 
громкими аплодисментами, переходящими в овации. Мы 
читали об активной жизненной позиции, но опять по 
инерции продолжаем жить, как «отцы». Ибо сила приме
ра, неважно какого,— все-таки сила. Вокруг бурлил мир, 
мои сверстники выполняли интернациональный долг в 
Афганистане, строили железные дороги, но другими это 
воспринималось лежа на диване.

Отцы хватаются за голову: что делать с поколением, 
думающем только о тряпках? Где духовная культура и 
тяга к настоящему искусству? Но в школах мы учи
лись петь к «праздникам», рисовать —  чтоб «похоже», 
изучали литературу, сокращенную до минимума.

С таким гуманитарным запасом мы окончим вуз...
И только некоторым из нас пока удалось набрести на 

нужные книги, картины и музыку. Других заинтересова
ла музыка иная. А «отцы» вроде как и ни при чем. Но 
ведь исправлять и их ош?^ки, и наши собственнью —  
чам...

Вот уже почти год тру
дятся в строительных орга
низациях областного центра 
члены МЖК —  победители 
социалистического соревно
вания среди кандидатов.

Эта фотография. лучше 
всего характеризует то, как 
коллективы МЖК провели 
этот год. Один из принци
пов молодежного строитель
ства —  оно должно вестись 
за счет ■ сверхпланового про
изводства. А создавать эти 
сверхплановые квадратные 
(метры должны сами ребята. 
На всех стадиях строитель
ства —  начиная с производ
ства материалов. На снимке 
Н. Потапова вы видите но
вую бригаду завода крупно-

' МЖК: по-новому етроитьг по-новому жить

Ир ош ел год
с того дня, как на строительстве двух комплексов МЖК—Ок
тябрьского и Советского районов—были забиты первые сваи.

панельного домостроения.

Виктор Кусто®, Василий Ка
ширский, Олег Третьяков, 
бригадир Михаил Льюков, 
Александр Бондалетов и 
Александр Пурталев —  по
бедители соцсоревнования 
кандидатов МЖК Советско
го района. Им доверено ос
ваивать самую передовую 
технологию на заводе —  
кассетно - конвейерную ли
нию. Не только осваивать,

но и участвовать в наладае 
оборудования.

На заводе КПД работает и 
первый комсомольско - мо
лодежный отряд МЖК Ок
тябрьского района. Не про
сто отбывает трудовую по
винность. Одна из задач от
ряда —  найти скрытые ре
зервы на старой технологии, 
доказать делом, что завод 
может выпускать больше

бешкогольных напитков и 
в (ютаническом саду. Сту
денты ТИСИ работали на 
благоустройстве концертного 
зала. Комсомольцы с. Воло

дина строиЛи клуб, в с. Мель
никове помогали в соору
жении моста через Обь. 
Комсомольцы и молодежь 
манометрового завода и

объединения «Сибэлектро- 
мотор» на день субботника 
включили в свои бригады 
героев-комсомольцев и отра
ботали за них сверх плана. 
По итогам субботника в об
ласти перечислено в «комсо
мольскую копилку» около 
80,000 рублей.

продукции, чем вьшускает 
сейчас. Есть и первые побе
ды. 12 бойцов отряда, кото
рые работают в (5ригаде 
А. Ковзеля, изменили поря
док формовки санкабин и 
лифтовых шахт. Это позво
лило почти в полтора раза 
перевыполнить сентябрьский 
план. Сейчас бойцы вместе 
со всей бригадой добивают
ся того, чтобы такая работа 
стала нормой.

А вот в строительстве пер
вых домов МЖК —  конт
раст. Первая девятиэтажка 
домостроителей (ДСК —  ос
новной пайщик Советского 
МЖК) уЛе готовится к сда
че, а на стройплощадке 
МЖК Октябрьского района 
—  только-только установлен 
башенный кран. Для двух 
домов сразу второго крана в 
Томске не нашлось.

Но главное— строить начали. 
Стало быть, на первый план 
выходит новая задача: уже 
сейчас нужно думатк о  со
циальном лице будущих кол
лективов по месту житель
ства. Ни один из МЖК не 
имеет права сначала постро
ить дома, а потом уже нала
живать новые отношения 
между людьми. Нужно, что
бы заселялся в эти кварти
ры уже коллектив едино
мышленников. А создать егй, 
пожалуй, посложнее, чем 
выстроить колтлекс.

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ 
НОМЕР

До ввода а эксплуатацию 
первого дома Советского 
МЖК осталось совсем яе- 
много. 1 ноября на объекте 
начнет свою работу госу
дарственная комиссия.

-Программа «Молоко»: таой личный аклад! ■Что бы ты сказал съезду)

Моя п р о ф е с с и я -д о я р
В от и КОНЧИЛАСЬ моя 

стажировка. Теперь я —  по
лноправный дояр, животно

вод. Срок ее был, прямо скажем, 
невеликим. Всего две недели. Ко
нечно же, за это время постигнуть 
все премудрости такого сложного 
дела я не успел, но убедился в 
главном —  оно мне по душе. И ре
бята в бригаде поняли это. Теперь 
нас стало шестеро —  дояров в 
комсомольско-молодежном звене 
на Рыбаловском комплексе совхо
за имени 50-летия СССР.

Решение пойти работать на фер
му у меня созрело еще полгода 
назад. Когда в марте Виктор Са
леев и Иван Байков стали дояра
ми, я тоже хотел к ним присоеди
ниться'. Да и ребята с собой звали. 
Но из мастерской, где я работал 
сварщиком, не отпустили. Сказа
ли, что, дескать, посевная скоро. 
Сев закончился, началась заготов
ка кормов, за ней— уборка урожая. 
А сварщики а совхозе в это вре
мя, сами знаете, как нужны. Лишь 
когда вспахали зябь, меня отпу
стили.

Однако и у меня самого еще 
были на этот счет сомнения. Все- 
таки исстари хоров . у нас доили 

жеКщины. Как посмотрят одно

сельчане на то, что парни вдруг 
пошли в дояры? Первое время 
были и колкости, и усмешки. А 
потом злые языки приутихли, ви
дя, что ребят злословием не про
бьешь. Но все же последней 
крупицей, склонившей чашу ве
сов в сторону новой для меня про
фессии, стало обращение нашего 
же, томского, дояра И. Лаптева из 
совхоза «Заря» к молодым пар
ням, недавно опубликованное в 
«Комсомольской правде». Он по
ведал о том, как с(|юрм1<ровался 
их' коллектив, как наперекор всем 
трудностям небольшое звено доя
ров окрепло и превратилось в 
хозрасчетную комплексную брига
ду по производству молока. И 
тогда я подумал: «А ведь у наших 
парней такая же задумка, хотят 
двор целиком ведть на подряд. 
Только им людей не хватает. Так 
что же я колеблюсь...»
В  БРИГАДЕ меня приняли хо

рошо. У  ребят как раз не 
хватало подменного дояра, 

работали без выходных. Так что 
мой приход на ферму окааалед 
как нельзя кстати. «А что прежде 
коров никогда не доил —  ничего, 
у меня так же было», —  приобод. 
рил Николай Барабанов. Он рань

ше шофером работал. Иван Бай
ков тоже водил машину, а Сергей 
Васильев трудился слесарем в 
мастерской (кстати, в школе мы 
с ним учились в одном классе). 
Виктору Салееву и Алексею Ля
хову было легче осваиваться в 
новом деле, потому что они до 
этого работали скотниками. Сале
ев даже животновод первого клас
са, поэтому ребята избрали его 
своим звеньевым. А Ляхов боль
ше всех молока надаивает. У  него 
самая лучшая группа из членов 
звена. Все коровы по второму и 
третьему отелу. Но опять-таки в 
этом его заслуга. До Ляхова на 
группе работала недобросовестная 
доярка, ее за нарушения дисцип
лины уволили с комплекса. Жи
вотные были запущены, но Алек- 

,сей —  молодец, раздоил их. Сер
гей Васильев сейчас набрал груп
пу нетелей и работает в другом 
коровнике. По сути дела он вы
был из нашего звена.
М НЕ ПОВЕЗЛО, что попал в 

такой дружный коллектив. 
Товарищи помогают, откро

венно делятся своим опытом. Вза- 
имопомощь и взаимовыручка в 
звене —  первое дело. Во время 
дойки мы, в отличие от доярок, не

опешим. Они. торопятся домой, по
тому что хозяйки. Надо успеть и 
ужин приготовить, и белье пости
рать, и за детьми присмотреть. 
Мужчинам на ферме работать 
легче. Закончили мы дойку, ап
параты вымыли, подчистили про
ходы, сядем, обсудим, у ■ кого как 
получилось нынче. Только после 
этого расходимся. Думаю, что и раз
дою коров больше времени, неже
ли доярки, уделяем. Перед дойкой 
животным тщательно массажиру- 
ем вымя. По чистоте молоко, на
доенное нами, всегда признается 
лучшим на комплексе. Да и по 
валовому надою молока, и по су
точной продуктивности коров 
звено постоянно в лидерах социа
листического .соревнования. На
пример, сейчас суточный надой 
на корову в среднем по комплек
су составляет семь килограммов, 
мы же получаем по восемь с по
ловиной.

Постепенно осваиваюсь в новой 
профессии. Когда подменяю Сале
ева или Ляхова, то надаиваю не 
меньше их, но если выходной у 
Барабанова, как ни стараюсь, а 
все равно получаю молока мень
ше, чем он. Уж какой-то у него 
особый подход к коровам. При

выкли животные отдавать молоко 
только ему.

Идея о создании комплексной' 
хозрасчетной -бригады дояров ос
тается в силе. А для этого недо, 
чтобы нас было не пятеро-ше- 
стеро, а человек 11— 12. Тогда все 
ра(5оты по обслуживанию гурта 
можно взять на себя, исключая 
раэте что заготовку кормов. Каж
дый из нас агитирует кого-то из 
своих знакомых переходить на 
ферму, но большинство колеблет
ся так же, как я раньше.
Я  ЧТО ХОЧУ сказать: работа 

у нас самая что ни на есть 
мужская. Мы уверены, что 

придет то время, когда доярка на 
ферме будет редким исключени
ем’, коров станут доить мужчины. 
Заработки здесь приличные. За 
прошльпй месяц из дояров никто 
не заработал меньше трехсот руб
лей. А летом, ребята говорили, и 
по 400— 500 рублей выходило. То 
есть не стыдно мужчине домой 
приносить такой заработок. Жиль
ем животноводы и в нашем сов
хозе, да и везде сейчас, обеспечи
ваются в первую очередь. Поду
майте над предложением. А на
думаете —  приходите. Работящим 
ребятам будем только рады.

А. ИБКИН, 
оператор машинного доения 
Рыбаловокого молочного комп
лекса совхоза имени 50-летия

СССР.

Не ч и с л о м , а у м е н ь е м
Елена СПИЦИНА, 

секретарь комсомольского 
бюро младших научных 

сотрудников ТГУ
Зайдите в любой научно- 

исследовательский институт 
Осенью —  на рабочих ме
стах застанете лишь поло, 
вину сотрудников. Осталь
ные —  на полях. Зайдите 
зимой —  картина та же. Те
перь люди на стройке. Ну 
а летом и подавно никого . 
нет. Кто не в отпуске, тот на» 
сенокосе.

В среднем у сотрудника 
НИИ теряется за год два 
месяца. Месяц —  на отвле
ченные работы, месяц —  на 
отгулы за эти работы. Гру
стный юмор: «Пятилетка в 
четыре года».

И в первую очередь̂  на 
помощь сельскому хозяйст
ву и строительству (безу
словно, необходимую) по

сылают, конечно же, моло- 
дежь. •’

Но не лучше ли брать не 
числом, а уменьем? Не луч
ше ли создать временный 
молодежный творческий 
коллектив, заключить до
говор о сотрудничестве с 
тем же кирпичным за- 
водом, на котором сейчас 
трудятся многие и многие 
научные сотрудники. Авто
матизировать им все, что 
можно и что нельзя.

Получится? Сомневающих
ся много. Время для этого 
нужно. А его не хватает и 
на основную работу. Потому 
что два месяца уходит на 
отвлеченную. Получается 
замкнутый круг, по которо- 
му и бегают наши молодые 
специалисты из года в год. 
Не пора ли перестраивать
ся?

Материалы этой полосы подготовили журналисты С. Ва- 
лашев, Д. Барчук, Т. Кондрацкая, Ю. Молодцов, Е. Фро
лов, С. Чернояров.
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Н Ш И  З Ш РШ Н ЕГО
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
с̂кой и Спасояйской фер
мах стали испытьшать де
фицит нетелей. Ведь боль
шая часть молодняка оста
лась в Халдееве и Подлом- 
ске, которые специализиро
вались на его выращива
нии. Тогда турунтаевские 
зоотехники решились на 
крайнюю меру —  разреши
ли осеменять телок весом 
до трех центнеров. И теперь 
первотелки в «Победе» дают 
на три центнера молока 
меньше. В совхозах «Фили- 
моновский» и «Новиков- 
ский» нынче покрывали те
лок, весивших около 250 ки
лограммов. Какая же у них 
будет продуктивность по 
первой лактации? Это псев
доускорение.

Создание же контрольно
селекционных дворов —  де
ло очень нужное. Они помо
гают определить будущую 
продуктивность первотелок, 
пригодность их к машинно
му доению.

В

п

РАБОТЕ всесоюзных 
совещаний заведую
щих кафедрами обще

ственных наук мне прихо
дилось участвовать и рань
ше. В чем отличие нынеш
него? Его участники говори
ли языком правды, обра
щенной не только в прош
лое, но и в сегодняшний 
день, критически осмысли
вали негативные моменты 
нашей работы. И на прош
лых совещаниях ставились 
проблемы, звучала критика 
и самокритика. Но все же 
главным мотивом было ут
верждение, что преподава
ние общественных наук в 
вузах идет с каждым годом 
лучше. К сожалению, учи
тывалось больше количест
венная сторона. Что же ка
сается качества... Углублял
ся разрыв между теми за
дачами, которые ставили 
перед обществоведами пар
тийные съезды, и мерой их 
реализации на деле —  тем 
скромным объемом общест
венно - политических зна
ний, которые студенты ус
ваивали фактически. Этот 
нарастающий разрьш не
редко маскируется табли
цами успеваемости, из ко
торых явствует, что подав
ляющее большинство сту
дентов по общественным на
укам учатся на «хорошо» и 
«отлично». Перестройка для 
нас, ее смысл —  в преодо
лении такого разрыва, фор
мировании у студентов иск
реннего и глубокого интере
са к названным наукам, 

г ЕРЕСТРОЙКУ мы дол
жны начать е себя,

' с повышения в вузов
ской среде престижа кафедр 
и преподавателей общест
венных дисциплин. Кое-что 
уже делается. Прежде всего 
мы перерабатываем содер
жательную сторону учебных 
курсов в соответствии с ма
териалами XXVII съезда 
КПСС. Вносим изменения в 
учебный процесс в соответ
ствии с проектом реформы 
высшей школы. (Правда, 
здесь сталкиваемся с труд, 
костями: даже небольшое 
изменение в учебных пла
нах соотношения в пользу 
семинаров требует дополни
тельных учебных площадей, 
которых и сегодня в обрез).

В научной работе подклю
чаемся к целевым комплек
сным программам. В Том- 
ске с участием десятков ву- 

< зов других городов Сибири 
начали работать по подго
товленным с участием Мин
вуза РСФСР целевым прог
раммам «Социально . эко
номические проблемы НТП» 

• и «Социальный щ>огресс 
Сибири». Хотя они далеки 
от завершенности, но это 
новый подход, и работать 
стало интереснее.

В воспитательной работе 
перемещаем акцент с вало
вого количества различных 
мероприятий на качество, 
на индивидуализацию вос
питательной работы, на на
учный подход. С этой целью 
при каждой кафедре на об
щественных началах созда. 
ны научно - практические 
социологические ячейки.

Кафедра истории КПСС —  
группа «Поиск». По матери
алам ее работы создан ме
мориал в селе Верховье 
Смоленской области. Группа 
удостоена премии Ленин
ского комсомола.

Кафедра философии ра
ботает над составлением и 
реализацией единой прог
раммы непрерывной, на 
весь период обучения, ми
ровоззренческой подготовки 
а учебном процессе.

Кафедра политэкономии в 
рамках совета по проблеме, 
утвержденного Минвузом 
РС«1>СР, исследует экономи
ческие аспекты формирова
ния и развития образа жиз- 
ни учащейся молодежи и 
повышения ее социальной 
активности. При кафедре 
научного коммунизма рабо
тает группа социолого-пси
хологических исследований 
студенческих коллективов.

Конечно, никаким декре
том на центра престиж ка. 
федр поднять нельзя. Это 
дело преподавательских кол
лективов, вопрос их профес
сионализма. компетентность 

 ̂ и ответственность —  вот ка
чества будущих специали
стов, которые особенно важ. 
ны. На их воспитание и 
должен быть направлен 
учебный процесс. Это по су-

—  Виктор Семенович, сов
хоз «Победа» одним из пер
вых в области стал зани
маться межпородным скре
щиванием молочного скота 
и, как видим, добился непло
хих результатов. Но ведь 
сейчас эта работа ведется в 
подавляющем большинстве 
хозяйств. Поэтому следую
щий вопрос: каковы дости
жения племслужбы области 
и дальнейшие перспективы 
ее работы?

—  Эксперимент завершен. 
В нем принимали участие 
еще совхозы «Заря», «Ко- 
жевниковский», имени XXI 
съезда КПСС, «Молчанов- 
ский», имени ВД-летия Сою
за ССР, а также ОПХ 
имени Б. Н. Сидоренко. До
стигнутые ими результаты 
показали, что курс выбран 
правильный.

Сейчас межпородное скре
щивание молочного скота 
ведется в 104 хозяйствах 
области, а голштинизация —  
в 63 совхозах и колхозах. В 
области насчитывается уже

ти процесс вхождения сту
дента я производство, в об
щественную практику еЩев 
стеках института. Поэтому 
надо более радикально пе
рестроить содержание,
структуру и место курсов 
общественных дисциплин в 
учебных планах вузов раз
ного профиля. Что я имею 
в виду? В пределах того же 
количества часов на все 
д и с ц и п л и н ы выделить 
прнортетяые я зависимо-

около 59 тысяч голов помес
ного маточного поголовья, 
из них свыше 30 тысяч го
лов— помеси с голштинской 
породой. На головном плем- 
предприятии накоплен вы
сокий генетический потен
циал. В частности, мы име
ем быков с продуктивностью 
матерей от 6 до 8 тысяч ки
лограммов молока в год. Ре
ализуется утвержденная об
ластным агропромышлен
ным комитетом долгосроч
ная программа межпородно
го скрещивания. Она преду
сматривает такие рубежи: к 
концу пятилетки в томских 
хозяйствах будет около 140 
тысяч голов помесей, в том 
числе с голштинской поро
дой —  95 тысяч голов. Бу
дут 23 племенные фермы.

Надой молока от полукров
ных первотелок (помесь 
черно-пестрой и голштин
ской пород) на 420— 430 ки
лограммов больше, чем от 
чистопородных черно-пест
рых. Содержание и жира, и 
белка а молоке увеличива-

на что уходит лет 8— 10 пос
ле окончания вуза). Вот и 
получается искусственная 
феминизация кафедр. Ибо 
мужчины ищут работу с 
зарплатой посолиднев.
В  РЯДЕ городов, в том 

числе в Томске, неко
торое время назад 

проводилась общественно- 
политическая аттестация 
преподавателей обществен
ных наук при парткомах 
вузов и райкомах КПСС.

П ЕРЕСТРО Й К А,
А Н Е

ПРИСПОСОБЛЕНИЕ
Материалы Всесоюзного совещания заведующих ка

федрами общественных наук получили большой РЩО- 
нанс в коллективах преподавателей вузов, среди пар
тийных работников. Сегодня мы публикуем статью од
ного из участников совещания —  заведующего кафедаой 
политэкономии ТЛИ, профессора Юрия Сергеевича НЕХО- 
РОШЕВА. Его размышления о первых Щагах перестрой
ки в высшей школе и роли обществоведов в формирова
нии мировоззрения студентов, предложения о том, как 
изменить учебный процесс, чтобы действительно моло
дые люди получали в стенах вуза политическую закал
ку, на наш взгляд, будут интересны широкой категории 
вузовских педагогов, причем не только обществоведов,

lanmDiminiiiinRiininmuunnii»ппт11ш1шп1п11шпт11ш11ш1п1пшшш1шиш1п11
сти от П1юфиля вуза или 
еще лучше —  специально
сти. В первую очередь это 
касается философии и по
литэкономии. Для одних 
специальностей (медицин
ские, педагогические, био
логические и т. п.) больше 
часов выделять на филосо
фию. Для других, наоборот, 
на политэкономию. Особен
но для специальностей, от
носящихся к инженерно- 
производственной деятель, 
ности. Далее. По всем дис
циплинам отказаться от об
щих программ, никак не 
привязанных в специально
сти студентов. Философию 
надо преподавать на языке 
той специальности, которая 
для студента является про
филирующей.

Особенно неудовлетвори. 
тельно нынешнее состояние 
преподавания политической 
экономии в инженерных ву
зах. К сегодняшнему дню 
инженерные вузы получили 
проекты мини-лрогра1ММ уни
верситетских курсов (да 
еще для экономических спе
циальностей). Это не пере
стройка, а приспособление 
к давно сложившейся систе
ме. Инженерный вуз дол
жен иметь свою программу, 
с большим практическим 
уклоном нацеленную на 
формирование высокого про
фессионализма, опирающе
гося на современное эконо
мическое мышление. Было 
бы целесообразно, на мой 
взгляд, оставить только по. 
литэкономию социализма, 
базирующуюся на методо
логии «Капитала» К’. Марк
са, с включением проблем 
современного капитализма в 
соответствующие темы для 
противопоставления и пока
за преимуществ социализма. 
Следует пойти на эту меру 
хотя бы в порядке экспери
мента в крупных техниче- 
ских вузах, имеющих силь
ные по квалификации ка
федры.

Известна ленин с к а я 
мысль о том, что уровень 
пропаганды зависит от «со
става лекторов». Давно яс
но, что формировать штаты 
преподавателей обществен
ных наук надо за счет мо
лодых специалистов, имею-; 
щих университетское базо
вое образование. На этот 
счет из Минвуза вышло не
мало указаний. Но на прак- 
тике зачастую все остает
ся по - старому. Нуж
ны не только приказы, 
запрещающие и пресекаю
щие, но и соответству
ющие условия. Сейчас при 
подборе кадров нередко в 
первую очередь учитьюают- 
ся наличие жилья и возмо
жность жить ка ассистент
скую зарплату (до получе
ния первой ученой степени.

ет«я на 18— 20 процентов. 
Еще большую прибавку в 
надоях дает межпохюдное 
.Скрещивание симменталь
ского, черно-пестрого и 
голштинского скота. . Про
дуктивность таких первоте
лок на 550— 600 килограммов 
выше, чем у чистопородных 
симменталок. Увеличивается 
жирность молока, -  растет 
скорость молокоотдачи у 
животных, улучшаются их 
экстерьерные данные. Коро
вы становятся более молоч
ного типа.

Но еще раз заострю вни
мание: полную отдачу от
селекционных улучшений 
стада можно получить лишь 
в том случае, если карди
нально будут осущест
вляться и интенсификация 
кормового производства, и 
выращивание молодняка. 
Надо учиться все делать в 
комплексе.

Беседу вел 
Д. БАРЧУК.

Совхоз «Победа»
Томского района.

Мера не бесполезная, но все 
же малоэффективная. Что. 
бы повысить ее действен
ность, надо дополнить атте. 
стацию каким-то правовым 
статусом. Сейчас явно не со
стоявшийся преподаватель, 
если он себя ничем, хроме 
плохой работы, не скомпро
метировал, не может быть 
уволен или переведен на 
другой участок. К сожале
нию, с этим мы сталкива. 
емся на практике не так 
уж редко. Кстати, и Минвуз 
РСФСР в таких случаях 
становится на защиту тех, 
кто фактически вредит делу 
коммунистического воспита
ния, опираясь на устарев
шие, противоречивые, не- 
стыкующиеся инструкции,

Надо расширить права 
трудовых коллективов ву
зов, а партийным комите. 
там крупных вузов и рай
комам КПСС предоставить 
право принимать оконча
тельное решение по резуль
татам аттестации. Ведь пре
подавательский состав ка. 
федр общественных наук 
есть часть идеологического 
корпуса партии. И противо
естественно, что в кадровых 
вопросах (даже избрание и 
переизбрание) партийные 
органы имеют лишь сове
щательный голос.

В технических вузах за
метна разница в общем за
работке между преподавате. 
лями инженерных и обще
ственных дисциплин (осо
бенно ощутима она на уров
не молодых преподавателей 
без ученых степеней). Ведь 
вторые выполняют большой 
объем пропагандистской и 
воспитательной работы на 
общественных началах, а 
также вместе со всеми уча
ствуют в разного рода хо. 
зяйственных работах, а их 
коллеги по техническим 
специальностям вьшолняют 
хорошо оплачиваемые темы 
по хоздоговорам.

Иногда говорят: а кто нам 
запрещает заключать хоз- 
договоры с предприятиями? 
Думается, что для кафедр 
общественных наук такая 
система не может быть ши
роко распространенной и 
годится лишь в отдельных 
случаях, по очень конкрет
ным темам. Нет реальной 
возможности достоверно и в 
денежной форме определить 
вклад в народное хозяйство 
какого-то социологического 
и даже экономического ис
следования. Использование 
хоздоговорных исследований 
в нашей сфере может по- 
ро1(ить негативные послед- 
бтвия, в частности, привести 
к разделению кафедры на 
тех, кто получает зарплату

по хоздоговорам, и тех, кто 
ее не получает, так как за
нят большой пропагандист
ской, воспитательной и дру. 
гой общественной работой.

Нужен другой путь. На
пример, было бы оправданно 
часть хоздоговорных средств 
вуза на законном основании 
выделять на укрепление ма
териальной базы кафедр 
общественных наук. То же 
самое часть премиально
го фонда —  для поогцрения 
лучших преподавателей этих 
кафедр. Это уже делается, 
например, в Томском поли
техническом институте, но 
эпизодически и в порядке 
как бы благотворительности.

Что касается преподава
телей со степенями и зва
ниями, то здесь надо пре
одолеть уравниловку в де
нежной оценке их деятель
ности, которая способствует 
благополучию преподавате- 
ля с малой отдачей.

Материа л ь н о - техниче
ская база наших кафедр 
значительно беднее всех 
других кафедр вуза (вклю
чая кафедры иностранных 
языков). И это стало щ>и- 
вычным. Не во всех вузах 
кафедрам выделены соот- 
ветствующие их значению и 
работе помещения. Далеко 
не в каждом, даже крупном 
вузе заведующий имеет ра
бочее место. Пишущая ма
шинка нередко является не
разрешимой проблемой. А с 
техническими средствами 
обучения, хотя и намети
лись некоторые сдвиги к 
лучшему, де̂ о̂ обстоит сов- 
сем плохо. Преподаватели 
общественных наук сейчас 
в порядке повышения ква
лификации изучают курсы 
информатики и вычисли
тельной техники, но при 
полном отсутствии этих тех
нических средств на кафед
ре и даже ясности, когда 
они могут быть.

Недавно кв ВДНХ СССР 
открыта экспозиция «Под
готовка специалистов и 
вклад ученых высших учеб
ных заведений Сибири и 
Дальнего Востока в решение 
комплексно - целевых прог
рамм развития регионов». И 
самый бедный по оформле
нию и экспонатам уголок —  
это кафедры общественных 
наук. И не потому, что вузы 
не захотели или не сумели, 
а потому, что кафедры ву. 
зов Сибири и Дальнего Во
стока не имеют ничего та
кого, что можно показать 
на выставке, кроме книж
ной продукции и проспек
тов.
П О-НОВОМУ надо по

смотреть ва внутри. 
вузовское соревнова

ние, особенно между 
кафедрами общест
венных наук. Нигде форма
лизм в соревновании не 
приносит столько вреда, 
сколько здесь. Социалисти
ческое соревнование —  ве
личайшее завоевание и пре
имущество нашего общест
венного строя. В матери
альном производстве оно 
нацелено, и то не всегда хо
рошо, на достижение выс
ших конечных результатов. 
В высшей школе оно стиму
лирует выполнение тех, под
час второстепенных, работ, 
которые поддаются счету, и 
никак не поощряет качест
во работы (педагогическое 
мастерство, глубину науч
ных исследований и т. п.). 
Многолетний опыт соревно
вания между кафедрами в 
нашем институте в заорга
низованной форме, с подве
дением итогов по баллам, 
коэффициентам и другим 
количественным средствам 
не свидетельствует о его 
пользе. Настала время раз
работать союзные (или рес
публиканские) положения 
о социалистическом сорев
новании кафедр обществен
ных наук.

Состоявшееся Всесоюзное 
совещание, его теоретиче
ские и политические уста
новки, вытекающие из ре
шений XXVII съезда КПСС, 
—  важное событие в жизни 
высших учебных заведений. 
Мы, греподаватели • обще
ствоведы, хорошо сознаем, 
что выполнение поставлен- 
H îx задач потребует от нас 
немалых усилий, новых, не
стандартных подходов • в 
учебной, научной и воспи
тательной работе.

БУДУЩЕЕ
СИБИРИ

НАЧИНАЕТСЯ
СЕГОДНЯ

в целях совершенствова
ния общественных отноше
ний, выработки ^долговре
менной социальной полити
ки учеными вузов Сибири 
разработана целевая комп
лексная программа научных 
исследований на XII пяти
летку «Социально - эконо
мические проблемы ускоре
ния развития Сибири», го
ловной организацией в ко
торой выступает Томский 
госуниверситет.

При ТГУ начал работу на 
общественных началах на
учно - исследовательский ин
ститут социальных проблем 
осваиваемых районов Си
бири.

Одним словом, созданы 
я необходимые предпосылки 
для решения важной науч
но - практической пробле
мы.

Следующим шагом, по 
мнению ученых, отвечаю
щим задачам дня, станет ор
ганизуемая на базе Том
ского yHMBepicMTeTa межву
зовская научно - координа- 
ционная конференция
«XXVII съезд КПСС и проб
лемы ускорения социально- 
экономического развития 
Сибири», участие в которой 
примут более 200 ученых 
сибирского региона.

—  Основную цель конфе
ренции, —  говорит член орг
комитета, старший научный 
сотрудник ТГУ Г. А. Шах- 
тарин, —  мы видим в коор
динации научных исследо
ваний различных вузов в 
рамках общей целевой прог
раммы «Социальный про. 
гресс Сибири». Так или ина
че исследования по пробле
мам социального развития 
региона велись и ведутся. 
Сейчас важно комплексно 
подойти к решению пробле
мы, определить генеральные 
направлений, , дифференци
ровать участок работы, с 
тем чтобы обеспечить ши
рокое, глобальное исследо
вание проблем социально- 
экономического ускоренного 
развития нашего края.

На семи секциях конфе
ренции, работа которой нач
нется сегодня, с докла
дами и сообщениями высту
пят ведущие ученые - об
ществоведы сибирских ву
зов и научно - исследова
тельских учреждений. * Бу
дут рассмотрены вопросы 
всех основных сфер соци
альной жизни Сибири.

А. АЛГИН.

Г Е Ж Д У н а р о д н а я

ня»ормаиия

СМЕЛЫЙ ПОЧИН
ЗАРУБЕЖНЫЕ ОТКЛИКИ НА ИТОГИ РЕЙКЬЯВИКА

Итоги рейкьавикской 
встречи, оценка этих итогов, 
содержащаяся в выступле
нии М. С. Горбачева по со
ветскому телевидени1р, про
должают оставаться темой 
номер один высказьгааний 
государственных и общест
венных деятелей, коммента
риев средств массовой ин
формации зарубежных
стран.

КНДР. На состоявшейся в 
Рейкьявике советско-амери
канской встрече СССР вы
ступил со смелым почином 
и конструктивными предло
жениями, нацеленными на 
сокращение ядерных воору
жений, и прилагал искрен
ние усилия для их осущест
вления, пишет «Нодон син- 
мун». Таким образом Совет
ский Союз со всей ясностью 
продемонстрировал свою от
ветственность за сохранение 
мира и безопасности йа Зем
ле, незыблемость своей ле
нинской миролюбивой поли
тики.

США. Исполнительный ди
ректор Совета мира США 
М. Майерсов заявил: «Итоги 
совётско -  американской 
'встречи в верхах в Рейкьяви
ке ясно продемонстрировали, 
что администрация Рейгана 
превратила ядерное разору
жение а заложника пресло

вутой программы «звездных 
войн». Тем самым стало 
очевидно, что СОИ является 
ньше главным препятствием 
на пути к достижению совет- 
ско - американских догово
ренностей в области контро
ля над вооружениями. Ее 
реализация дестабилизиро
вала бы военно-политичес
кую ситуацию во всем ми
ре».

РИМ. На большое значе
ние состоявшейся в Рейкь
явике встречи Генерального 
секретаря ЦК КПСС М. С. 
Горбачева с президентом 
США Р. Рейганом указал 
председатель Совета мини
стров Италии Б. Кракси. 
Рейкьявик, заявил он в ин
тервью газете «Стампа», стал 
важной вехой. Широкие пу
ти для переговоров открыты, 
хотя потребуются время и 
терпение, чтобы достичь по
ложительных договоренно
стей.

БОНН. Выступление М. С. 
Горбачева по советскому те
левидению подтверждает,
что СССР верен курсу на 
достижение радикальных 
шагов в области разоруже
ния, заявил депутат бунде
стага ФРГ от партии «зеле
ных», генерал бундесвера в 
отставке Г. Вастриан. Воп
реки интересам западноевро
пейских союзников, амери

канский президент Пожерт
вовал на встрече в Рейкь
явике историческим шансом 
ради «стратегической обо
ронной инициативы», наце
ленной на обеспечение одно
стороннего военного превос
ходства. Тем самым он ци
нично поставил требования 
Военно-промышленного ком
плекса США выше миролю
бивых чаяний человечества. 
Правительство ФРГ должно 
отказаться от поддержки де
стабилизирующего курса Ва
шингтона на взвинчивание 
гонкй вооружений.

БЕЛЬГИЯ, «в  свете итогов 
встречи в Рейкьявике сегод
ня как никогда необходимо, 
чтобы западноевропейские 
страны отказались от, уча
стия в пресловутой амери- 
канокой программе «звезд
ных войн», —  говорится, в 
заявлении Политбюро ЦК 
Коммунистической партии 
Бельгии. Авангард бельгий
ского рабочего класса при
зывает правительство пред
принять вместе с европей
скими союзниками шаги, 
свидетельствующие о том, 
что Западная Европа готова 
сделать все необходимое для 
того, чтобы заставить адми
нистрацию Рейгана пере
смотреть свою неконструк
тивную позицию пр про- 
гргшме СОИ.

Н Е П Р О Ш Е Н Ы Е  Г О С Т И

—  Как исчисляется до
полнительный отпуск 
участникам войны —  в 
календарных или рабо
чих днях? Можно лк де
лить его ва части? Если 
во время этого oniyoKa 
участник войны заболел, 
оплатят ли ему больнич
ный лист и продлят ли 
отпуск на количество 
дней болезни?

Н. ГРИГОРЬЕВ.
г. Томск.
Отвечает заместитель 

заведующего облсобесом 
Е. П. Шишкина;

—  Дополнительный от
пуск без сохранения за- 
работной платы работаю
щему участнику Великой 
Отечественной войны мо
жет по его просьбе при
соединяться к основному 
отпуску, либо предостав
ляться в другое время го
да, как сразу полностью, 
так и по частям. Продол
жительность дополни
тельного отпуска без со
хранения заработной 
платы исчисляется в ка
лендарных днях.

При наступлении вре
менной нетрудоопбсобно- 
сти в период отпуска без 
сохранения заработной 
платы пособие не выда
ется. Если нетрудоспо
собность продолжается и 
после окончания отпуска 
без сохранения заргйбот- 
ной платы, то пособие 
выдается со дня, когда 
работник должен был 
приступить к работе. При 
временной нетрудоспособ
ности рабочего или слу
жащего переносится или 
продлевается только еже
годный отпуск. Однако 
если участник Великой 
Отечественной войны 
своевременно предупре
дит администрацию о сво
ей болезни, то дополни
тельный отпуск без со
хранения заработной пла
ты может быть прерван и 
использован участником 
войны в любое удобное 
для него время.

Американские морские пе
хотинцы прогуливаются в 
свободное от боевых де
журств время по небольшо
му базарчику... , За рядами 
колючей проволоки «красу
ется» истребитель ВВС США 
«Ф-104», на борту которого 
намалевана циничная 
надпись: «Миру— мир»...

Если бы не знаки япон
ской азбуки «катакаяы», то 
легко можно себе предста
вить, что данные снимки 
сделаны где-нибудь на тер
ритории Соединенных Шта
тов, Одиако на самом деле 
беспристрастный объектив 
запечатлел данные сюжеты 
в Японии, а именно, в рай
онах дислокации американ
ских военных баз иокота 
близ Токио и Гинован на 
острове Окинава. Заокеан
ские вояки чувствуют себя 
здесь настоящими хозяева
ми, ИИ на секунду не заду
мываясь над тем, что их 
присутствие несет горе и 
страдания японскому наро
ду, представляет непоеред- 
ствеиную угрозу его буду
щему.

Вполне привычным явле
нием I  японской прессе ста
ли оообщеимя об очередном 
инциденте, в котором заме
шаны воениоолужащие США. 
Американские летчики '«по 
ошибке» сбрасывают бомбы 
на головы мирных жителей, 
водители военных грузови
ков «случайно» давят прохо

жих на дорогах, корабли 
ВМС США, «заблудившись», 
рвут сСтн и пускают ко диу 
суда япоиских рыбаков, В 
последние годы военные объ
екты США в Японии стали 
играть роль перевалочной 
базы для ввоза в страну 
наркотиков.

Однако, несмотря иа сло
жившуюся ситуацию, упра
вление национальной обо
роны Японии (УНО) объяви
ло недавно о том, что в бу
дущем финансовом году из

карманов японских налого
плательщиков будут изъя
ты почти 100 миллиардов 
йен на укрепление амери
канских баз. За счет трудя
щихся Японии консерватив
ное правительство Японии 
планирует модернизировать 
авиабазы Мисава, Йокосука 
и Сасебо, превращенные в 
опорные пункты ударных 
ядерных сил США на Даль
нем Востоке.

(Фотохроника ТАСС). «

С орвать нои(|)ер8нцию  М ККК не удалось
ЖЕНЕВА. Провалилась 

попытка западных делега
ций сорвать проходящую 
здесь 25-ю Международную 
конференцию Красного Кре
ста. Два дня назад ежи по
терпели поражение при го
лосовании об участии пред- 
(отавителей расиствкого ре
жима Претории в работе 
конференции. Делегация го
сударства апартеида была с 
позором выдворена из зала

заседаний. Тогда ряд запад
ных делегаций потребовал 
вообще прервать сессию «из- 
за возникших глубоких раз
ногласий». Однако при тай
ном голосовании они вновь 
оказались в меньшинстве. 
Их предложение собрало 
лишь 52 голоса, тогда как 
178 участников проголосова
ли за продолжение работы.

ПАРИЖ. В ответ на реше
ние исключить делегацию

ЮАР из состава участников 
25-й Международной конфе
ренции Красного Креста 
Претория предприняла про
вокационные шаги. Как со
общает газета «Либерасьон», 
власти Претории в ультима
тивной 4юрме потребовали, 
чтобы представительство 
Красного Креста покинуло 
ЮАР и запретило деятель
ность его на территории 
страны.

ПОМ ОЩ Ь СОВЕТСКОГО КРАСНОГО КРЕСТА
24 октября в Манагуа са

молетом Аэрофлота отправ
лен груз. Он предназначен 
населению Сальвадора, кото
рый пострадал от разруши

тельного землетрясения. Че
рез представителя Лиги Об
ществ Красного Креста и 
Красного Полумесяца дет
ское питание, палатки, оде

яла, санитарные сумки бу
дут переданы Национально
му Обществу Красного Кре
ста Сальвадора.

(ТАСС).
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К а к  т о г д а
«Под сабель визг

и канонады грохот.
Сквозь кровь, года,

сквозь слезы и жнивье
Нас за собою провела

эпоха,
А мы? Мы не отстали

от нее».
Вы видите на фотографи

ях участников конного агит- 
перехода по селам Томской 
области. Так они отъезжали, 
прощаясь на целый месяц с 
городом. Впереди у них бы
ли 50 сел и деревень, 600 
километров проселочных 
дорог (именно проселоч
ные, старые дороги выбрали 
ребята для своего маршру
та), встречи с ветеранами 
войны и труда, школьника
ми, рабочими и колхозника
ми, впереди было тридцать 
выступлений агитбригады, 
стихи из которых мы приве
ли вначале. Для полной ат
рибутики не хватало только 
военного оркестра, а именно 
так по фильмам мы пред
ставляем себе красных ка
валеристов..,

—  Кино снимают, —  гово
рили прохожие.

Нет, не кино. Это был 
агитпоход, посвященный 
пропаганде решений XXVII 
съезда КПСС. Узнать под
робно о подготовке к походу

ШАХМАТЫ-  
ДЛЯ ВСЕХ

Дальнейший подъем 
массовости шахматного 
движения в стране, по
вышение мастерства, раз
витие сети услуг населе
нию —  эти направления 
назвал главными »  своей 
работе пленум Шахмат
ной федерации СССР, со
стоявшийся 25 октября в 
Москве.

Да, Советский Союз —  
самая великая шахмат
ная держава в мире; 
да, неоспоримы дости
жения ее лучших грос
смейстеров на между
народной арене; да, нами 
многое сделано в разви
тии массовости древней 
увлекательной игры. И, 

, тем не менее, у нас есть 
еще поистине неиечерпаг 
емые резервы длЯ того, 
чтобы шахматы заняли 
еще более важное, подо
бающее им место в жиз
ни нашего общества.

Именно к этому призы
вали, выступая с кон
кретными предложения
ми, участники пленума, и 
среди них —  дважды Ге
рой Советского Союза, 
летчик -  космонавт СССР 
В. Севастьянов, сделав
ший отчетный доклад, 
чемпион мира Г. Каспа
ров, гроссмейстеры.
Ю. Авербах, А. Суэтин, 
М. Тайманов, председа
тель Московской федера
ции профессор Ф. Кон
стантинов.

Из года в год в нашей 
стране растет количество 
гроссмейстеров и масте
ров, и сейчас их соответ
ственно 76 и 945. Совет
ские шахматисты завое
вали едва ли не все офи
циальные' высшие титу
лы. «Но мы не должны 
обольщаться ̂  всем этим,—  
говорили делегаты. — Ибо 
можем и должны дЬбить- 
ся большего,, и прежде 
всего воспитывая талант
ливую молодежь».

Этому вопросу в первую 
очередь посвятил свою 
речь Г. Каспаров, напом
нивший, что у нас еще 
нет единой системы под
готовки юных шахмати
стов. Неоценимую по
мощь в решении этой ва
жной проблемы могут 
оказать, по его мнению, 
ветераны, гроссмейстеры 
с большим стажем.

Работа федерации за 
отчетный период —  с 1982 
по 1986 год —  признана 
удовлетворительной. В. Се
вастьянов, почти десяти
летие возглавлявший 
Шахматную федерацию 
СССР, теперь будет ее 
почетным председателем. 
А председателем федера
ции избран А. Чикваидзе, 
доктор исторических на
ук.

В. БАБКИН,
кем». ТАСС.

и его проведении вы може
те из дневника, опублико
ванного в «Молодом ленин
це», в последних номерах. 
Красных конников в селах 
встречали тепло и радушно. 
И ребята стремились выло
житься в своих выступлени
ях до последнего. Жители 
Кожевниковского, Кривоше- 
инского, Молчановского рай
онов слушали лекции участ
ников агитпохода о происхо
дящих переменах в стране, 
аплодировали агитбригаде 
«Товарищ», смотрели филь
мы, да и просто разговарива
ли, общались с ребятами.

—  А дальше? —  опросил 
я у командира отряда «крас
ных кавалеристов» А. Оле- 
ара. —  После похода?

—  Приехали мы домой, 
собрались в штаб-квартире, 
и как-то не захотелось нам 
расходиться, жаль было за
быть про все и вернуться к 
обыденным делам. И роди
лась идея —  организовать 
что-то вроде штаба выходно
го дня на госконюшне. Уча
стники похода у нас— конни
ки с разрядами. Обучить и 
натренировать сумеют. И 
вот представьте себе; при
ходит, скажем, в воскресе
нье человек на ипподром и 
катается... К тому же нам 
предложили включиться в

агитационную группу рбко- 
ма ВЛКСМ. То есть мы дол
жны совершать однодневные 
агитпоходы в передовые хо
зяйства, на стройки, участ
вовать в праздниках. Наша 
агитбригада уже готовит но
вую программу.

29 октября, сегодня, у ма-

Премьера

нометрового завода состоит
ся праздник открытия Ком
сомольского проспекта. Агит
бригада «Товарищ» конного 
агитперехода выступит со 
своей, программой перед слу
шателями —  рабочими и 
строителями. И вновь на 
проспекте города, на самом

молодом его проспекте— те
перь не только по названию, 
но и по сути— раздастся цо
кот копыт. Как тогда —  88 
лет назад...

НА СНИМКАХ G. Жабина: 
начало пути —  участники 
агитпохода выезжают из го
рода.

— на
с<бис»

Ф отордпортаж

Взгляните на эти симпа- 
-тичные детские мордашки! 
С каким интересом следят 
ребятишки за происходя
щим на сцене. А там —  доб
рые знакомцы малышей, 
три веселых и чуточку лег
комысленных поросенка от
важно сражаются с ковар
ным Волком. Этот спектакль 
Томского театра кзчсол стал 
премьерой нового сезона. 
Постановку зал принял на 
«бис»!

В труппе театра много мо
лодежи. Поиск нового— глав
ная черта этого коллектива.

Не случайно за создание 
спектакля - концерта «...С 
чего начинается Родина» те
атр 'был удостоен' премии 
томского комсомола. Арти
сты ' часто встречаются со 
зрителями, участвуют в го
родских праздниках. В про
шлом сезоне сборы от не
скольких спектаклей ребята 
перечислили на счета MX): 
700 и 904.

Молодая актриса комсо
молка Надежда Страшко 
пришла в театр после окон
чания Горьковского |Теат- 
ральяого училища совсем не

давно. Но на ее творческом 
счету уже несколько удач. 
Среди них —  роль Людми
лы в «Руслане и Людмиле». 
Тонко чувствуя музыку пу
шкинского стиха, она рису
ет пленительный и лукавый 
образ своей героини. Очень 
разные роли исполняет На
дя: Лавияия в «Марсиан
ских хрониках», двоечник и 
хвастунишка Викентий в 
«Викентии Премудром» по 
пьесе Я. Стельмаха, злая 
Лиса и доверчивый Цыпле
нок в «Золотом Цыпленке».

Для каждого образа актри
са находит свои краски, не
повторимый рисунок. Пото
му-то ее сценические рабо
ты запоминаются.

В спектакле «Три поро
сенка» Надежда Страшко 
исполняет роль Ниф-Нифа. 
Стоит еще раз взглянуть на 
лица зрителей, чтобы без 
Всяких слов понять: удача!

НА СНИМКАХ; вот как 
принимают спектакль ма
лыши; Надежда Страипео со 
своим «героем».

Фото А. Петрова.
V

Г Л А В Н Ы Е  С О Б Ы Т И Я  П Р Е Д С Т О Я Щ Е Й  

С П О Р Т И В Н О Й  З И Н Ы
(Ж Л А СТН Ы Е КО Н КУРСЫ

КОНКУРС 
«лы ж н я  ЗОВЕТ»

Традиционно с ноября 
1986-го по апрель 1987 года в 
рамках Всесоюзного конкур
са «Движение для здоро
вья» • проводятся массовые 
соревнования «Лыжня зо
вет». Проводят конкурс ре
дакция газеты «Красное 
знамя* и облспорткомитет.

^КОНКУРС
«ЛУЧШИЙ лы ж н ы й  ЦЕХ»

в конкурсе на предвари
тельных этапах участвуют 
цехи предприятий области. 
Коллективы, которые добь
ются наибольших успехов в 
развитии лыжного спорта, 
.гЮлучат право участвовать 
в областном финальном 
празднике. Конкурс отрово- 
дит облсовпроф.

КОНКУРС
«ВСЕЙ СЕМЬЕЙ НА СТАРТ»

Цель —  . развитие физ- 
культурно -  оздоровитель
ной работы по месту жи
тельства, привлечение наи

большего количества семей
ных команд к спортивным 
мероприятиям. Ответствен
ные за проведение конкур
са — облсовпроф и облспорт- 
комитет,

КОНКУРС 
«ЛУЧШИЕ СРЕДИ 

ВУЗОВ И ТЕХНИКУМОВ»
Главная задача —  приоб

щение студентов и учащих
ся техникумов к регуляр- 
1НЫ1М занятиям лыжным 
спортом, ведение здорового 
образа жизни. Конкурс 
проводят облсоветы ДСО 
«Буревестник», «Труд»,
«Урожай», «Спартак».

КОНКУРС
«ЛУЧШИЕ СРЕДИ ШКОЛ, 

ПРОФТЕХУЧИЛИЩ»
Условия конкурса преду

сматривают дальнейшее раз
витие лыжного спорта и вы
полнение норм ГТО среди 
учащихся. Ответственные 
за проведение соревнований 
—  оФюно, ДСО «Трудовые 
резервы».

О СН О ВН Ы Е О БЛ А СТН Ы Е  
С Т А Р Т Ы  С Е З О Н А  

1 9 8 6 - 1 9 8 7  Г О Д О В
8— 9 ноября. Массовые

старты «Первая лыжня».
15— 16 ноября. Открытие 

зимнего сезона в коллекти
вах физкультуры.

22— 23 ноября. Областные 
традиционные соревнования

по лыжным гонкам на при
зы И. Утробина. Массовые 
соревнования в коллекти
вах физкультуры в зачет 
конкурса «Лыжня зовет».

29— 30 ноября. Открытие 
сезона в облсоветах ДСО.

6— 7 декабря. Первенство 
Томска по лыжным гонкам.

13— 14 декабря. Первенст
во облсоветов ДСО по лыж
ным гонкам.

21— 22 декабря. Первенст
во области по лыжным гон
кам среди школьников. Рай
онные сельские игры «Сне
жные узоры». Районные со
ревнования по лыжным гон
кам на призы чекистов.

28 декабря. Соревнованйя 
по лыжным гонкам ца при
зы Деда Мороза.

3— 4 января. Областные 
сельские спортивные игры 
«Снежные узоры». Област
ные спортивные игры 
школьников. Областной фи
нал «Золотой шайбы».

5— 8 января. Областные 
игры профтехобразования.

8— 7 января. Областной 
финал соревнований по лы
жным гонкам среди школь
ников на призы газеты «Пи
онерская правда».

11— 12 января. Массовые 
соревнования по лыжным 
гонкам в городах и районах 
в честь ветеранов войны и 
труда, передовиков произ
водства.

24— 25 января. Областные 
соревнования среди школь
ников «Лед надежды на
шей». Первенство области по 
лыжным гонкам, I тур. Мас
совые соревнования в кол
лективах физкультуры а за
чет конкурса «Лыжня зо
вет».

31 января— 1 февраля. Мас
совые соревнования в кол
лективах физкультуры на 
призы сибирских гвардей
ских дивизий.

7— 8 февраля. Массовые 
соревнования по лыжным 
гонкам в коллективах физ
культуры в зачет областных 
конкурсов «Всей бригадой 
на стадион», «Самый лыж
ный цех», «Всей семьей на 
старт», «Лучшие среди ву
зов, техникумов, профтех
училищ, шкрл».

14—  15 февраля. Районные 
финальные соревнования на 
призы сибирских гвардей
ских дивизий.

15—  22 февраля. Всесоюз
ная неделя лыжника. ,

20— 22 февраля. Областные 
спортивные игры «Динамо». 
Областные финальные со
ревнования на призы сибир
ских гвардейских дивизий.

28 февраля— 1 марта. Сту
денческие спортивные игры.

1— 8 марта. Городские зим
ние игры «Метелица». Ком
сомольске - профсоюзный 
лыжный кросс.

14— 15 марта. Областные 
спортивные игры работни
ков сельского хозяйства 
«Снежинка». Первенство об
ласти по лыжным гонкам, 
II тур. Финал областных 
конкурсов «Самый лыжный 
цех».

23— 24 марта. Всесоюзный 
финал по лыжным гонкам 
среди школьников на призы 
газеты «Пионерская правда».

28— 29 марта. Всесоюзные 
соревнования по лыжным 
гонкам на призы космонав
та Н. Н. Рукавишникова.

4— 5 апреля. Областные 
соревнования по лыжным 
гонкам на призы «Томского 
авиатора». Закрытие зимне
го сезона.
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БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сзгодня — облачнзя погода 
с прояснаниями, враманами 
слабый снаг, ватар саваро-эа- 
падный, 7—12 матров в сакун- 
ду, тампература от 2 градусов 
таила до 3 градусов мороза, в 
Томеив около нуля, на дорогах 
— гололвдица.

30—31 октября — облачно е 
прояснаниями, местами на- 
большиа осадки, ватер запад
ный, 7—12 метров в секунду, 
температура ночью 1—6 гра
дусов мороза, мастами до 10, 
дном от 3 градусов тепла до 
2 градусов мороза. По саваро- 
восточным районам —минус S.

Т е л е в и д е н и е
СРЕДА, 29 ОКТЯБРЯ 

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ 
КОМСОМОЛА 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.40 —
Концерт советской песни. 9.05
— «Знакомьтесь: молодые -ки
нематографисты». 10.15 — До
кументальные фильмы. 10.55
— Новости.

С 11.00 до 14.30 — перерыв. 
14.30 — Новости. 14.50 —

«Наследники традиции». Доку
ментальные телефильмы. 15.40
— «Творчество юных». 16.10 — 
«Твоя ленинская библиотека». 
16.45 — Рассказывают наши 
корреспондеиты». 17.15 — «Я
— вожатый форпоста». Худо
жественный телефильм. 18.45

— «Сегодня в мире». 19.00 — 
«За словом — дело». 19.30 — 
Концерт лауреатов премии 
Ленинского комсомола. 21.00
— «Время». 21.30 — «Мир и
молодежь». 22.05 — «Если хо
чешь быть здоров». 22.20 — 
«На радость вам». Докумен
тальный телефильм. 22.45 —
«Сегодня в мире». 23.00 —
Отборочный матч чемпионата 
Европы по футболу. Сборная 
СССР — сборная Норвегии.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00—Утренняя гимнастика. 
8.15 — «Кто поддержит Спе- 
вакина?» Телефильм. 8.35, 9.35
— Основы информатики и 
вычислительной техники. 10-й 
класс. 9.05, 12.55 — Немецкий 
язык. 2-й год обучеиия. 10.05
— Учащимся СПтУ. Астроно
мия. 10.35, 11.40 — История.

9-й класс. 11.05 —  Ч. Дарвин. 
Жизнь и научные труды. 12.10 
— «Знаешь ли ты закон?» 
13.25 — Художники револю
ции. 14.05 — Поэзия М. Свет
лова. 14.55 — «Музыкальный 
киоск». 15.25 — Новости.

С 15.30 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК

17.30 — «Для вас. ребята!»
МОСКВА

18.00 — Новости.
ТОМСК

18.20 — «По родной стране». 
.Кинопрограмма. 19.00 — «День 
области». 19.15 — «Как удер
жать надои?» Советы специа
листа. 19.35 — «Природа и 
мы». «Сберечь малые реки».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной нрчи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — Студия «Юиость», 
«С днем рождения, комсомол!»

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.30 —

«Безымянный замок». 5-я се
рия. 22.30 — Концерт народ
ного артиста РСФСР Ю. Мару-

' ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.20 —
«Сельский час». 19.20 — На
родные мелодии. 19.30 —
«Слет чудаков». О работе мо
лодежных клубов г. Челябин
ска. 20.00 ■ — «Спокойной но
чи, малыши!» 20.15 — Чемпи
онат СССР по гандболу. Муж
чины. 20.50 — «Зеркала Эр
митажа». Премьера докумен
тального телефильма.

Редакпи)
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ОБЪ ЯВЛЕН И Я

Театр '
ДРАМЫ

29 октября. «Район посадки
неизвестен» — 19.

30 октября. «Птицы нашей 
молодости» — 19.

Дворец зрелищ 

и спорта
29 октября. Молодежный ве

чер «Здраествуй, юиость Том
ска!» — 19-30.

Кино
В КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
29 октября, «Песни моря» — 

^  Ю-бО, 13-40, 14-30, 16-10, 31. 
Политические чтения «Мы — 
будущее планеты». Фильм «Ве
ра» — 18-30.

имени М. ГОРЬКОГО
39 октября, «Письма мертво

го человека» — 8-40, ю-зо! 13. 
13-40, 15-30, 17, 1В40. ЗЬ-ЗО; 
33. «В стреляющей глуши» — 
8-40, 10-30. 13. 13-40, 15-30, 17, 
18-40, 30-30, 33. Зал нинехро- 
ииии. «Илья Глазунов» — 8, 
10, 11, 13, 20, «Капнан для 
шакалов» — 13, 14-40, 16^0,
18-10, 31. Книоаачар «Комсо
мольская юность моя» — 
18-40.

«ОКТЯБРЬ»
39 октября. «В стралнющай 

глу1ки* -  8-40, 12-30, 14-10,
17-50, 19-40, 31-30. «Письма 
мертвого человека» — 9, ю-бО, 
13-40. 14-30, 16-20. 18-10, Зо! 
31-50. «Мария, Мирабала» — 
10-30.

«ПИОНЕР»
39 октября. «Случай в Чер

ной пащара» — 9, 10-40, 12-30, 
14, 15-49 «Жестокость» — 
17-30. «Земля Санникова» —
19, 31.

имени И. ЧЕРНЫХ
29 октября. «Вот моя даров- 

ня» — 9. 10-40. 12-20, 14, 18.
17-50, 19-40, 21-20. «капкан для 
шакалов» — 9, Ю-40, 13-20,
14, 18,. 18-20, 21. Политическая 
нинопанорама «Мир и моло
дежь». Фильм «Даниел» — 16.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
И ТЕХНИКИ ГПЗ-5 

^^29. октября. «Дикий ватар»—

ДОМ КУЛЬТУРЫ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
29 октября. «Отверженные»

— 18, 20-30.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа
29 октября. «Сессилия» (две 

серии) — 18-30, 21.

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ ПРЕДПРИЯТИЙ И 
ОРГАНИЗАЦИЯ!

Ваза материально - технического снабжения «Цент
ральная» агропрома предлагает организациям по без
наличному расчету сельскохозяйственные машины:
плуги тракторные «ПТК-9-35», культиваторы «КПС-4», 
сеялки зерновые «СЗУ-3,6», разбрасыватели удобрений 
«ПРТ-16», ботвоуборочные машины «БМ-6А», зерноубо
рочные комбайны «СК-5» «Нива», льномолотилки-веялки 
«МВ-2,5», транспортеры «ТЗК-30», транспортеры-просеи
ватели «ТПЗ-30», семеочистительные машины «СМ-4», 
комплект транспортеров «СТХ-30», оборудование для су
шки льноволокна «ОСВ-60», жатки валковые «ЖРС-4,9», 
льнокомбайн «ЛК-4А», грабли поперечные «ГПП-б», во
локуши навесные «ВНШ-3», погрузчик «ПГ-02», торфо- 
уборочную машину «МТФ-43А», валкователи «МТФ-ЭЗБ», 
шнековые профилировщики «МТП-52», фрезерные бара
баны «МТФ-13», канавоочистительные машины «РК-Оа», 
электротигель «ГО-0942», моечную машину «ОМ-8287», 
трактор «ДТ-75В».

Адрес бжзы; г. Томск, ул. Энергетическая, 4, проезд авто
бусом 3,6 до остановки «Первые сенные». Телефон 
5-39-49,

Вюро по трудоуотройотву нвоелбния совместно о трвм- 
ВБйно • троллейбусным упрвалвиием ПРОДОЛЖАЮТ 
НАБОР НБ курсы водителей троллейбусов и ТрВМБЯбВ. 
Принимаются мужчины, отслужившие в рядах Совет
ской Армии, и девушки не моложе 174 лет, Срок обуче
ния —  8 месяцов. Принятым ив курсы вьтлвчивабтся 
стяпеидня в рвамеро 100 руб. в месяц. Одиноким продо- 
отвВляются места а благоустроенном общымитии, бес
платный проавд Tpî MBBCM и троллейбусом. Желающие 
могут работать в депо а свободное от учебы время. Есть 
стол аакааоа. Средний ааработок водителей трамвая, 
троллейбуса составляет 250— 800 руб. а месяц. Управле
ние имеет малосемейное жилье. Доставив с работы и на 
работу —  служебным транспортом!

Справки по телефонам 4-74-90, 1-47-04.

Приближается празднование б9-й Годовщины Великой 
Октябрьской социалистической революции.

Напоминаем вам, что в канун пра.эдника поток почто
вых и телеграфных отправлений резко возрастает.

Чтобы ваши поздравления были вручены к празднику, 
рекомендуем отправлять их заблаговременно, так как 
прием праздничных поздравительных телеграмм с ука
занием срока вручения прекратится с 4 ноября, местных 
поздравительяых телеграмм —  с б ноября.

При отправлении телеграмм указывайте номер отделе
ния связи.

При отправлении переводов, бандеролей, посылок и 
поздравительных открыток не забывайте указывать ше
стизначный почтовый индекс в прямом и обратном адре
сах. Это ускоряет доставку ваших почтовых отправлений.

Томский почтамт.

(Ж ТЯУЛОУСТЯОИСТВА)
. ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ

в МОНТАЖНОЕ УПРАВЛЕНИЕ № 20 ТРЕСТА «СИБ- 
ЭНЕРГОМОНТАЖ»: слесарей По монтажу теплоэнергети
ческого оборудования (котлы, турбины, насосы, компрес
соры) и трубопроводов на энергетических «Объектах горо
да Томска —  ГРЭС-П и ТЭЦ-3 (обучение на месте), а 
также электросварщиков ручной сварки, крановщиков. 

Оплата труда —  сдельная. Дополнительно выплачива
ется монтажная надбавка —  50 процентов ставки. 

Планируется собственное строительство жилья. 
Одиноким п,реяоставляется общежитие. Оправки по по

вольникам и четвергам, с 9 до 14 часов, по тел. 99-99-17.
В ТОМСКОЕ СПЕЦИАЛИЗИРОВАННОЕ МОНТАЖНО

НАЛАДОЧНОЕ УПРАВЛЕНИЕ; радистов по обслужива
нию радиостанций, электромонтажников-наладчиков, сле- 
сарей-наладчиков по грузоподъемным механизмам, тех- 
ников-наладчиков.

Доставка на работу и с работы —  транспортом пред- 
гариягия.

Тел. 5-92-22, 5-05-85.
В ТОМСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ ИНСТИТУТА «АТОМТЕП- 

ЛОЭЛЕКТРОПРОЕКТ»: инженеров КИПиА, инженеров- 
гидротехииков, ниженеров но специальности «Автомобиль
ные дороги», инженеров по водоснабжению и канализа
ции, геннлавистов, инженеров городского строительства, 
инженеров - теплотехников, инженеров и техников но 
электросвязи, инженеров в группу ПОС, механика по об
служиванию множительной техники, мастера по строи
тельству.

Справки по тел. 4-31-24.
Во ВТОРОЙ ТРЕСТ СТОЛОВЫХ для работы на пред

приятиях треста: поваров, кондитеров, буфетчиков, та
лонных кассиров, администраторов, бухгалтеров, кассира- 
инкассатора, медицинских работников, официантов, уче
ников официантов, столяров, электрика.

Для открывающегося после ремонта РЕСТОРАНА «СИ
БИРЬ»: заместителей заведующих производством, пова
ров, буфетчиц, кондитеров, барменов, официантов, уче
ников официантов, талонных кассиров, грузчиков, мой
щиц посуды, швейцара, уборщиц, гардеробщиц.

Обращаться по адресу: г. Томок, Набережная реки 
Ушайки, 18. Телефон 2-54-78.

В ГОРПЛОДООВОЩТОРГ срочно на постоянную и вре
менную работу: продавцов, киоскеров, кладовщиков, то
вароведов, бухгалтеров, слесарей-валадчнков, сантехни
ков, слесарей по вентиляции, электриков, грузчиков, ра
бочих по переработке овощей, водителей электропогруз
чиков и автопогрузчиков, трактористов, учеников про
давцов, санитарного врача.

Справки по тел. 1-2S-16.
В ТОМСКОЕ ОБЛАСТНОЕ ПРОИЗВОДСТВЕННО-ТЕ

ХНИЧЕСКОЕ УПРАВЛЕНИЕ СВЯЗИ срочно: старшего 
инженера и старшего электромеханика в службу радио 
и телевидения, инженеров и копировщика в проектно- 
констрэчсторский отдел, старшего инженера в производ
ственную лабораторию, инженера в лабораторию почто
вой связи, старшего инженера в Госинспекцию электро
связи, инженера по междугородной теле^иной связи, 
инспектора - ревизора в бухгалтерию, старшего мастера 
в училище СПТУ-6 (связи); на временную работу —  
профориентатора в училище СПТУ-6. (связи), старшего 
зоотехника.

Справки по тел. 3-21-46.
НА КОНДИТЕРСКИЙ КОМБИНАТ «КРАСНАЯ ЗВЕ

ЗДА»: главного механика, начальнкка отдела снабжения, 
начальника транспортного цеха, инженера но технике 
безопасности, кладовщиков, приемщиков-сдатчиков, сле
сарей - наладчиков, слесарей-ремоятников, контролеров 
в отдел сбыта, рабочих в цехи (женщин и мужчин), экспе
диторов.

Справки по телефону 3-27-32.
За направлением обращаться по адресу: г. Томск, пр. 

Кирова, 17, в бюро по трудоустройству, и его филиалы: 
ул. Вердская, 18; ул. Пушкина, 71.

НИИ высоких напряже
ний МЕНИЕТ новый буль
дозер Марки «ДЗ-42Г» на 
тракторе «ДТ-75Н-РС2» на 
новую автомашину «УАЗ- 
432Д» (бортовая).

Справки по телефону: 
4-08-01 или 4-02-21.

В ТОМСКОЕ ТОРГОВОЕ 
СПТУ-4в срочно требуются: 
преподаватель товароведе
ния промышленных това
ров и организации торгов
ли; секретарь.машинистка; 
мастер производственного 
обучения по товароведению 
промышленных товаров.

Адрес училища: 634003,
Томок, ул. Октябрьская, 41. 
Телефон 3-00-65.

В АВТООВЪЕДИНЁНИЕ 
«ТОМСКСТРОИТРАНС» И 
НА ЕГО АВТОБАЗЫ JAM 1 
и 2 требуются: кассир, глав
ный механии, инженер в от
дел снабжения, техники но 
учету ГСМ и ремонтных ли
стов, раздатчики талонов 
ГСМ, механики и старшие 
механики в автоколонны, 
кладовщики и картототчик, 
техник-сметчик, строитель
ные рабочие, старший ма
стер и рабочие по ремонту 
автомобилей, трактористы, 
оавтехникн, машкнисты по 
стирке спецодежды, элект
рик, водители. Одиноким 
предоставляется общежитие, 
доставка на работу и с ра№- 
ты —  служебным транспор
том.

Справки по телефону 
1-33-28.

ВНИМАНИЕ!
2 ноября на Центральном 

рынке г. Томска е 9 часов 
проводится расширенная 
продажа продовольственных, 
промышленных товаров,
кондитерских и кулинарных 
изделий.

Приглашаем тружеников 
сел и деревень с излишками 
сельхозпродуктов на рынок 
г. Томска.

Управление рынками при
глашает томичей и гостей 
города на предпраздничную 
торговлю.

Издательству «Красное
знамя» на постоянную рабо
ту срочно ТРЕБУЮТСЯ: 
контролер готово  ̂ продук
ция, приемщик на бумаго
резальную машину, под
кладчик на линию скрепле
ния книг, упаковщик, лино
типисты и ученняи лино
типистов, бухгалтер, под
собные рабочие, слесари-на
ладчики.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Фрунзе, 103, коми. 702, вотдел 
кадров. Тел. l-47-оо.

Д^анат, партийная
профсоюзная организацн 
исторического факульте: 
Томского госуниверсите1 
им. В. В. ЦуЦбышева выр: 
жают глубокое соболезн' 
вание доценту А. Т. Топч' 
му по случаю преждевр' 
мекной кончины сына 

_ топчего 
Виктора Анатольевича.

1 аш адрес и телвшонм
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